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Заседание Президиума Верховного Совета СССР
Под председательством Ге

нерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева 16 
мая в Кремле состоялось за
седание Президиума Верхов
ного Совета СССР.

Первый вопрос — итоги 
работы по подготовке и при
нятию новых конституций 
союзных республик.

В жизни нашей страны 
произошло событие большо
го исторического значения, 
подчеркнул Л. И. Брежнев, 
открывая заседание. Приня
ты конституции, которые 
воплотили в себе бога
тый опыт государствен
ного строительства, даль
нейшее развитие социали
стической демократии, вели
кую силу нерушимого союза 
советских народов.

С сообщением по данному 
вопросу выступил кандидат 
в члены Политбюро ЦК 
КПСС, первый заместитель 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
В. Б. Кузнецов. Он указал, 
что подготовка проектов 
республиканских конститу
ций осуществлялась под 
руководством партийных ор
ганов, на прочном фунда
менте решений майского, 
октябрьского и декабрьского 
(1977 г.) Пленумов ЦК 
КПСС, новой Конституции 
СССР, трудов Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнева. Работа внеочеред
ных сессий Верховных Со
ветов союзных республик, 
на которых утверждены 
конституции, проходила в 
обстановке исключительного 
единодушия, высокой актив
ности депутатов. Обсужде
ние и принятие конститу
ций союзных республик 
стало еще одним ярким сви
детельством монолитной 
сплоченности народа вокруг 
партии.

Выступивший по данному 
вопросу Л. И. Брежнев ска
зал:

Можно считать, что цель, 
которую ставила партия, 
вынося проекты этих кон
ституций на всенародное об
суждение, достигнута. Уча
стие миллионов советских 
людей в таком важном деле 
позволило уточнить и до
полнить основные законы, 
обогатить их народным опы- 

■ том. учесть особенности 
каждой республики.

Хотел бы в этой связи об
ратить внимание на некото
рые принципиально важные 
обстоятельства.

Первое. Как и в ходе об
суждения проекта Консти
туции СССР, советские люди 
вновь выдвигали на перед
ний план вопросы, связан
ные с ответственностью 
гражданина за свой труд, 
за свой вклад в общее дело.

Советский человек повсю
ду проявляет себя как чело
век требовательный, кото
рый не может мириться с 
недостатками, принимает их 
близко к сердцу, болеет за 
дело, как человек, для ко
торого судьба Отечества 
неотделима от его собствен
ной судьбы. В своей поездке 
по районам Сибири и Даль
него Востока я вновь с осо
бой силой почувствовал это.

В процессе обсуждения 
проектов конституций посту
пило немало заслужива
ющих внимания предло
жений. Очень важно не 
упустить здесь ничего, бук
вально по зерну собрать ' 
все полезное и ценное, 
как можно полнее учесть 
в практической работе 
пожелания трудящихся. Это 
задача не только рес
публиканских и местных 
органов, но и, конечно, на
ших центральных органов.

Второе. Обсуждение стало 
еще одним ярким проявле
нием глубокого интернацио
нализма всего нашего обще
ства.

Конституция СССР и рес
публиканские конституции 
вновь подтвердили, что 
дружба народов — поистине 
бесценное завоевание социа
лизма, могучая движущая 
сила нашего развития.

Наша партия всегда с 
должным вниманием и ува
жением относилась и отно
сится к национальным осо
бенностям. В то же время, 
следуя ленинским заветам, 
она настойчиво воспитывает 
трудящихся в духе нетер
пимости к национальной ог
раниченности и кичливости.

Бурное развитие экономики 
и культуры всех наших рес
публик, всех наших социа
листических наций и народ
ностей, само, можно сказать, 
дыхание жизни приводят 
каждую советскую нацию к 
простому выводу: залог ее
дальнейшего расцвета — в 
братском сотрудничестве 
всех советских людей, во 
взаимном обогащении их 
национальных культур, в ус
пешном решении общена
родных, общегосударствен
ных проблем всей великой 
Советской страны. В этом. — 
основа нерушимого единства 
советского народа как новой 
исторической общности лю
дей.

И, наконец, третье. Для 
разработки и принятия рес
публиканских конституций 
характерно пристальное 
внимание к проблемам раз
вития местных органов вла
сти.

Мы столь подробно .опре
деляем в конституциях 
функции местных Советов 
потому, что через них пре
жде всего проводится в . 
жизнь общенародная воля и 
учитываются запросы насе
ления.

Уже в наше время роди
лась поговорка: «Кто в Со
вете, тот за людей в ответе». 
И нужно, чтобы все, поло
жения наших конституций 
о Советах, которые дейст
вительно в ответе за все, что 
делается в стране, выполня
лись особенно тщательно. 
Это — прямой долг работ
ников государственного ап
парата. Это — первейшая 
забота партийных органов.

Сейчас, товарищи, как вы, 
видимо, знаете, идет обсуж
дение проектов конституций 
автономных республик. С их 
принятием, сказал в заклю
чение Л. И. Брежнев, будет 
завершена большая и напря
женная работа по консти
туционному оформлению об
щественной и государствен
ной жизни зрелого социа
лизма, по созданию фунда
мента всей системы законо
дательства общенародного 
государства.

По обсужденному вопросу 
Президиум Верховного Сове
та СССР принял постанов
ление. В нем отмечается, что 
Верховные Советы союзных 
республик, выполняя требо
вания статьи 76 Консти
туции СССР, утвердили но
вые конституции союзных 
республик, которые соответ
ствуют Конституции Союза 
ССР и учитывают особенно
сти каждой республики. 
Подчеркнута необходимость 
настойчивой реализации 
всех замечаний трудящихся, 
высказанных в ходе обсуж
дения проектов конститу
ций, предложений, внесен
ных депутатами Верховных 
Советов. Определены глав
ные задачи Советов народ
ных депутатов, всех госу
дарственных органов по про
ведению в жизнь каждого 
положения новых конститу
ций.

Президиум заслушал сооб
щение Совета Министров 
СССР о ходе выполнения 
поручения, предусмотренного 
законами о Государственном 
плане экономического и со
циального развития и о Го
сударственном бюджете
СССР на 1978 год. С сообще
нием выступил член Полит
бюро ЦК КПСС, Председа
тель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин.

В выступлении подчеркну
то, что во исполнение по
ручения Верховного Совета 
СССР правительство дважды 
обсуждало вопрос о реали
зации предложений и заме
чаний постоянных комиссий 
и депутатов. Эти предложе
ния и замечания были рас
смотрены на коллегиях ми
нистерств, ведомств и засе
даниях Советов Министров 
союзных республик, осу
ществляются меры по их 
практической реализации. 
Конечно, не все вопросы 
можно решить сразу, сказал 
далее А. Н. Косыгин. Мно
гие для своего осуществле
ния требуют значительных 
средств, дополнительных ка
питаловложений, не предус
мотренных в народнохо
зяйственном плане. Однако 
и в 'этих . случаях обосно
ванные предложения служат 
Нашему, общему делу, ока
зывая положительное воз
действие на подготовку и 
формирование планов эко
номического и социального 
развития на предстоящие 
годы.

Отметив, что мероприятия 
по осуществлению многих 
предложений и з&мечаний 
нашли отражение в плано
вых заданиях, а также в 
социалистических обязатель
ствах на 1978 год, А. Н. Ко
сыгин проиллюстрировал 
проводимую работу рядом 
конкретных примеров. Обра
щено, в частности, внимание 
на ход реализации предло
жений об ускорении разра
ботки и .осуществления ме
роприятий по созданию Кан- 
ско-Ачинского ~ топливно- 
энергетического комплекса, 
о повышении резерва мощ
ностей в энергосистемах 
страны, о дальнейшем раз
витии сырьевой базы цвет
ной металлургии, о необхо
димости ускорения работ по 
конструированию, испыта
нию и освоению производ
ства машин и оборудования 
для комплексной механиза
ции сельскохозяйственного 
производства, о более ком
плексном решении вопросов 
развития хозяйства в райо
нах нового строительства и 
в- нечерноземной зоне 
РСФСР и некоторых дру-  ̂
гих. Было сообщено также,’ 
что Президиум Совета Ми
нистров СССР на днях рас
смотрел и одобрил програм- 
му мероприятий в связи с 
указаниями и рекоменда
циями, высказанными това
рищем Л. Й. Брежневым во 
время поездки в районы 
Сибири и Дальнего Востока 
по экономическому и соци
альному развитию этих 
районов на период до 1990 
года.

В заключение А. Н. Ко
сыгин подчеркнул, что Со
вет Министров СССР при
дает большое значение пра
вильной организации рабо
ты по рассмотрению и про
ведению в жизнь предложе
ний постоянных комиссий и 
депутатов Верховного Сове
та СССР и  будет и впредь 
уделять этой работе долж
ное внимание.

Выступая по данному воп
росу, Л. И. Брежнев сказал: 

Думаю, товарищи, мы 
правильно поступаем,, когда 

. тщательно рассматриваем в 
Президиуме Верховного Со
вета СССР' вопросы, связан
ные с выполнением реше
ний Верховного Совета 
СССР, принятых им зако
нов, с реализацией рекомен-
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Всероссийский семинар в Томске
Вчера в Доме политиче

ского просвещения обкома 
КПСС начал работу всерос
сийский семинар-совещание 
референтов правлений крае
вых, областных, республи
канских (АССР) организа
ций общества «Знание» Си
бири и Дальнего Востока.

Тема его: «Постановление
ЦК КПСС «О состоянии и 
мерах улучшения лекцион. 
ной пропаганды» и задачи 
организаций общества «Зна
ние» РСФСР». Перед участ
никами семинара выступил 
секретарь обкома партии 
П. Я. Слезко. Q докладом

«Некоторые вопросы совер
шенствования лекционной 
пропаганды в свете поста
новления ЦК КПСС «О со
стоянии и мерах улучшения 
лекционной пропаганды» 
выступил первый замести
тель председателя правле
ния общества «Знание»

даций постоянных комиссии, 
предложений и замечаний 
депутатов.

Практика, которая у нас 
складывается, полностью 
вытекает из требований
Конституции и обусловлена 
насущными потребностями 
общественного' развития.

По рассмотренному вопро
су Президиум Верховного
Совета СССР принял поста
новление, проект которого 
внесли планово-бюджетные 
комиссии палат. Правитель
ству СССР поручено обес
печить контроль за после
довательной реализацией 
министерствами и ведомст
вами СССР, Советами Ми
нистров союзных республик 
предложений и замечаний, 
высказанных постоянными 
комиссиями и , депутатами.

Затем Президиум Верхов
ного Совета СССР рассмот
рел вопрос о ратификации 
представленной Советом Ми
нистров СССР Конвенции о 
запрещении . военного или 
любого иного враждебного 
использования средств воз
действия на природную сре
ду, подписанной в Женеве 
18 мая 1977 года.

На заседании Президиума 
выступил член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССР А. А. Гро
мыко. Он отметил, что Ком
мунистическая партия и Со
ветское государство после
довательно, из года в год 
наращивают усилия, направ
ленные на предотвращение 
войны, прекращение гонки 

' вооружений и разоружение. 
Советский Союз ведет борь-: 
бу за разоружение широким 
фронтом.

Наряду с мерами по огра
ничению и сокращению су
ществующих видов воору
жений в последние годы все 
большую актуальность при
обретает задача предотвра
щения появления новых ви
дов оружия, особенно мас
сового уничтожения, а так
же , недопущения распрост
ранения • гонки вооружений 
на новые сферы.

А. А. Громыко дал раз
вернутую характеристику 
конвенции, подчеркнул, что 
вступление ее в силу явит
ся не только новым шагом 
на пути укрепления мира и 
безопасности народов, но и 
важным'фактором сохране
ния окружающей человека 
среды. Конвенция полно
стью отвечает интересам со
ветского народа, всех наро
дов мира.

От имени комиссий по 
иностранным делам палат 
Верховного Совета СССР на 
заседании выступил канди
дат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС, 
председатель Комиссии по 
иностранным делам Совета 
Национальностей Б. Н. По
номарев. Он подчеркнул, 
что вступление конвенции 
в силу явится новым вкла
дом в дело обуздания гон
ки вооружений. Эта кон
венция будет иметь не 
только правовое, но и важ
ное моральное значение, на
поминая людям, что человек 
— единственная разумная 
часть природы и именно по
этому он не имеет никакого 
права использовать свой ра
зум во вред природе, во 
вред всему человечеству.
Б. н . Пономарев сообщил, 
что комиссии единодушно 
одобрили переданное им на 
заключение предложение 
Совета Министров СССР о 
ратификации конвенции, и 
по поручению комиссий 
внес на рассмотрение Пре
зидиума рекомендацию ра
тифицировать этот важный 
международный документ.

Подводя итоги состоявше
гося . . обсуждения, Л. И. 
Брежнев , отметил следую
щее:
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РСФСР, кандидат истори
ческих наук В. П. Ку- 
дыкин. С докладом «XXV 
съезд КПСС о комплексном 
подходе в идеологической 
работе и роль организаций 
общества «Знание» в его 
осуществлении» выступил 
ученый секретарь правле
ния общества «Знание» 
РСФСР В. Д. Кутасов.

С сообщениями в первый 
день работы семинара-сове
щания выступили также:

Конвенция, которую мы 
сегодня ратифицируем, — 
еще один конкретный шаг, 
в какой-то мере сужающий 
сферу подготовки новой 
войны. Инициатором этого 
шага выступил Советский 
Союз, последовательно пре
творяющий в жизнь Про
грамму мира, принятую 
XXIV  и XXV съездами 
КПСС.

Вместе с тем конвенция 
как бы в концентрирован
ном виде выражает еще од
ну из важнейших задач на
шего времени — сохранить 
во всей красоте и многооб
разии нашу Землю — плане
ту людей, с тем чтобы она 
служила людям и впредь.

Советский Союз делает 
все возможное для охраны 
природы, ее растительного 
и животного мира, мине
ральных ресурсов. Это за
вещал нам Ленин. Его 
подпись стоит под более чем 
сотней документов об охране 
природы, принятых в пер
вые годы Советской власти. 
Этот курс вновь подтвер
жден XXV съездом нашей 
партии. Мы будем этой ли
нии придерживаться и 
впредь.

Но мы не одни на планете, 
и сохранение природы тре
бует усилий всех людей, на
селяющих земной шар. Ра
на, нанесенная природе на 
одном континенте, не может 
пройтц бесследно на дру
гом. Тем более, если эта ра
на нанесена сознательно, со 
злым умыслом, во вред лю
дям. А возможности для 
этого, к сожалению, возра
стают с развитием науки.

Эта конвенция касается 
всех государств. Она под
тверждает право каждого 
народа жить на земле спо
койно, укрепляет надежду 
на то, что не только мы са
ми, но внуки и . правнуки 
наши тоже смогут пользо
ваться благами природы — 
естественной основы жизни 
каждого человека.

Одобряя данную конвен
цию, мы призываем все го
сударства присоединиться к 
ней. Защита природы — де
ло всеобщее, оно требует 
усилий всего человечества.

Всего несколько дней 
отделяют нас от начала 
работы Специальной сес
сии Генеральной Ассам
блеи ООН по разоружению. 
Программа, с которой Совет
ский Союз идет на эту сес
сию, весьма ■ значительна. 
Она нацелена на полное 
прекращение гонки воору
жений — и количественной, 
и качественной, на создание 
подлинного перелома в ре
шении проблемы разоруже
ния — самой важной из 
всех международных про
блем.

Одобрение государствами 
именно сейчас этой конвен
ции — это шаг в том же на
правлении, пусть и ограни
ченный по своему охвату. 
Вводя в действие конвен
цию, ее участники как бы 
подчеркивают: неразумно
доводить дело до того, что
бы в арсеналах государств 
появлялись новые опасные 
формы орудий войны и 
уничтожения. Вред от этого 
огромен и трудно поправим.

Поэтому позвольте мне за
кончить напоминанием о 
необходимости быстрейшего 
решения и других назрев
ших проблем ограничения 
гонки вооружений.

Президиум Верховного Со
вета СССР единогласно ра
тифицирует конвенцию о за
прещении военного или лю
бого иного враждебного ис
пользования средств воз
действия на природную сре
ду.

(Окончание на 3-й стр.)

Для тружеников села на
ступила пора двойного на
пряжения: завершается зи
мовка скота и начался мас
совый сев. В эту пору очень 
важно расставить силы так, 
чтобы все было подчинено 
борьбе за высокую эффек
тивность каждого рабочего 
дня я  часа.

Животноводам, активно 
участвуя в конкурсе ферм, 
необходимо своевременно м 
без потерь перевести скот на 
летнее содержание.

С высоким качеством и в 
оптимальные сроки прове
сти весенний сев — задача 
земледельцев.
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ИДУТ ВПЕРЕДИ:
ПО ЗАКУПКАМ МЯСА И МОЛОКА

Колпашевский, Молчанов- 
ский, Чаинский районы.

О Т С Т А Ю Т :
ПО ЗАКУПКАМ МЯСА 

Асиновский, Кожевниковский, Кри- 
вошеинский районы.

ПО ЗАКУПКАМ МОЛОКА 
Парабельский, Тегульдетский, Шегар- 

ский районы.

С оревнование 
Н. И. Малков-

ге р о е в : 
И. Д. Пахомов

Как уже сообщалось в печати, Герой Социалистиче
ского Труда бригадиры механизированных отрядов Н. И. 
Малков (колхоз имени 50-летия Великого Октября Ше. 
гарского района) и И. Д. Пахомов (совхоз «Еловский» 
КожевниковскОго района) соревнуются за получение вы
соких урожаев в третьем году десятой пятилетки.

Коллективы, возглавляемые этими опытными хлеборо
бами, сейчас работают в поле. Как у них идут дела?

няли сами, что так лучше. В 
отряде два звена, в каждом 
по 5 тракторов. Одно с уз
корядными сеялками, дру
гое — с широкорядными. 
Второе сеет только перекре
стно. Участвуют в севе 
также два «Казахстана» со 
сцепами из трех сеялок. 
Всего 22 сеялки. Можно за
севать по 230—250 гектаров в 
день.

Вслед за сеялками идут 
два тяжелых трактора с 
катками. Работая в две сме
ны, они к утру, должны 
прикатать все, что посеяно 
за день. Небольшой разрыв 
между лущением и севом. 
Два К-700 готовят почвы 
столько, сколько нужно за
сеять за день, не больше.

Четко, слаженно идет ра
бота в отряде Н.’И. Малкова. 
Здесь и ' бригадир, и каж
дый механизатор живут од
ним — как можно лучше 
провести сев. В этом первый 
залог, высокого урожая.

. За трактором ~ 
две с е я л к и

Бригадир широкими шага
ми ступал по полю, порой 
останавливаясь, проверяя, 
как легли в землю первые 
семена. Молоденькая де
вушка-агроном еле успевала 
идти за старым хлеборобом. 
Она сказала:

— Сегодня закончим эти 
120 гектаров гороха, а уж 
завтра перейдем на, овес.

Николай Иванович по
смотрел на часы и сказал, 
как отрубил:

— Сейчас 3. До семи с го
рохом справимся. И сразу 
же начнем сеять овес. До 
темноты у нас еще несколь
ко часов останется. Надо 
сразу, с первого дня исполь
зовать каждый час!.

Первый день... Он всегда 
волнующий для Малкова, 
хотя и провел Николай Ива
нович на этих полях более 
четырех десятков лет.

В нынешнем году механи
заторы решили получить по 
21,5—22 центнера с гектара. 
Многое для этого сделано. 
Полностью напахана зябь, 
быстро и качественно прове
ли механизаторы закрытие 
влаги.

Николай Иванович посмот
рел на поле, по которому 
ровно двигались МТЗ. За 
каждым трактором шли 
две сеялки —■ тоже один из 
факторов, и весьма важных, 
для выполнения обяза
тельств.

Нынче в отряде все МТЗ 
сеют со сцепами. И тракто
ристов уже не заставишь ра
ботать с одной сеялкой. По-

Первая оценка ~ 

х о р о ш о!
Механизированный отряд, 

который возглавляет И. Д. 
Пахомов, взял обязательст
во получить в этом году по 
22 центнера зерновых с 
гектара.

— Именно сегодня закла
дываются основы высокого 
урожая, — сказал нашему 
корреспонденту главный аг
роном совхоза «Еловский» 
В.. Я. Карп. — Семена хоро
шие, свои, все кондицион
ные.

— Как работает отряд?
— Сев зерновых проведен 

уже на трети площадей. Се
ялок не хватает, всего ше

стнадцать, поэтому рабочий 
день удлинен — с 7 часов 
утра до 10 вечера.

— Для более качественной 
обработки полей, — продол
жает Виктор Яковлевич, — 
мы внесли некоторые изме
нения в технологию. Меха
низаторы отряда выравни
вают почву после культива
ции, чего раньше не дела
ли. Потом следует дискова
ние — в агрегате с борона
ми. Все это на тракторе 
К-700.

Сев проводится с одно
временным внесением удоб
рений непосредственно В 
рядки — по 50 килограммов 
на гектар. После посева — 
обязательное прикатывание 
почвы.

— Как оцениваете работу 
отряда?

Сам Пахомов говорит, 
что еще никогда землю не 
готовили так хорошо, как 
нынче. Он зря не скажет. 
Да ведь и на самом деле: 
двукратная обработка поч
вы. Как раз сейчас у нас 
работает районная комиссия 
по проверке полевых работ. 
Их мнение: качество хоро
шее.

— Значит, не собираетесь 
уступать отряду Малкова?

— Нет. Но Иван Дмитрие
вич с Николаем Ивановичем 
договорились первые итоги 
подводить по всходам noce-i 
b o b . Так что с выводами по
ка не будем спешить. Лично 
я уверен, что свое обяза
тельство отряд выполнит с 
честью. А вообще соревно
вание идет активно. Во-пер
вых, все механизаторы озна
комлены с условиями со
ревнования. Внутри самого 
отряда и по совхозу еже
дневно подводим итоги, о 
чем сообщаем через боевые 
листки.

— Последние дни погода 
была неустойчивой: то солн
це, то дождь. Это не меша
ет работе?

Нет, не мешает. Дождь 
был мелкий, и механизато
ры работу не останавливали 
ни на час.

И Т О Г И - П О  В С Х О Д А М
Погода перйой половины 

мая не баловала земледель
цев. То снег, то дождь. Из- 
за понижения температуры 
почвы труженики совхоза 
«Томь» были вынуждены 
приостановить посадку ка
пусты и картофеля. Но это 
временная остановка, про
диктованная заботой о каче
стве.

На других же полях сов
хоза работы идут полным 
ходом. На 15 мая коллектив 
транспортно-посевного комп
лекса полностью закрыл 
влагу на площадях под зер
новые культуры. Культива
ция проведена на 1.483 гек
тарах и на 549 — предпо
севное боронование. Всего 
зерновые посеяны на 2'90

гектарах из 1.000. Примерно 
трудятся в эти дни механи
заторы ком!мунисты Л. А. 
Кондратюк, Б. 3. Мухамет- 
шин, А. А. Ко)рсаков и ком
сомолец А. Гофман.

Коллективы всех звеньев 
транспортно-посевного комп
лекса выполняют дневную 
норму выработки более чем 
на 120 процентов. Однако в 
своей работе механизаторы 
ориентируются не на коли
чество, не «на гектар», а на 
качество. Именно качество 
работы — главное в услови
ях социалистического со
ревнования, оно определяет 
и оплату труда. За ним осу
ществляется строгий . поопе
рационный контроль специ

алистами. Кроме того, за ка
чеством постоянно следят 
посты народного контроля, 
в которые входят авторитет
ные труженики.

Причем надо отметить: до
полнительную оплату за ка
чество смогут получить не 
только механизаторы, непо
средственно работающие на 
севе, но и те, кто их обслу
живает, — мастера-наладчи
ки, повара, рабочие, осуще
ствляющие протравливание 
и погрузку семян. Однако 
окончательные итоги будут 
подведены по всходам. И 
сейчас в совхозе борются за 
то, чтобы всходы были 
дружными.

В. БУЛГАКОВ.
Томский район.

П Е Р В Ы Е  У Д А Ч И
За три дня механизаторы 

Майковского отделения сов
хоза «Молчановский» отец и 
сын Воробьевы, Алексей 
Трифонович и Александр 
Алексеевич, работая на под
готовке почвы к посеву, 
прокультивировали 97 гек
таров. Выработка — выше 
нормы. Нет претензий и к
качеству. Принимая от Во-

шпшишштш11!шши!ш!ншпп!пт1!тшшшнп!иш'!:и
первый заместитель предсе
дателя правления Кемеров
ской областной организации 
общества «Знание» М. А. 
Решения — «Об усилении 
роли лекционной пропаган
ды в реализации указа, 
ний и рекомендаций, вы! 
сказанных Генеральным 
секретарем ЦК КПСС, 
Председателем Президиума 
Верховного Совета СССР 
товарищем Л. И. Брежневым 
во время поездки в районы

рооьевых поля, учетчик Ми
хаил Петлин неизменно ста
вит хорошую оценку.

В этом же отделении ус
пешно трудится на весно
вспашке механизатор Борис 
Хижнов. За три дня на 
тракторе К-700 он вспахал 
53,5 гектара. _ В отдельные 
дни его выработка достига-
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и Дальнего Восто- Брежнева на XVIII съезде 
ВЛКСМ».

Состоялся обмен опытом 
работы по пропаганде мате
риалов XX V  съезда КПСС, 
новой Конституции СССР и 
новой Конституции РСФСР, 
экономической теории и 
экономической политики 
партии и ряду проблем — 
роли лекционной пропаган
ды в формировании марк
систско-ленинского мировоз-

Сибири
ка»; первый заместитель 
председателя правления 
Московской городской орга
низации общества «Знание», 
кандидат философских наук 
Ю. М. Хрусталев — «Орга
низация лекционной пропа
ганды среди молодежи в 
свете задач, поставленных в 
речи Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР товарища Л. И.

ет 25 гектаров — не : 
ущерб качеству.

Механизаторы совхоза, с< 
гласуя свои действия с п< 
годными условиями, КС 
сколько .дней ведут выборе* 
ный сев зерновых. Спорите 
дело у молодых механизг 
торов Н. Мискевича, М. Cej 
дитова, Ю. Горного, А. Ове» 
кина, А. Кузнецова. Засеяш 
первые сотни гектаров.

И. МАКАРОВ.
с. Молчанове).

иШ!ШШШШ111ШШМШ(ШШПП
йрения, нравственного во: 
питания трудящихся, связ: 
лекционной пропаганды 
задачами трудовых коллек 
тизов и ее влиянии на вы 
полнение производственны 
планов и * социалистически: 
обязательств, повышение зф 
фектизности производства 
качества продукции.

Семинар-совещание пр> 
длится четыре дня.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я
17 мая 1978 года

Э к о н о м и ч е с к и й  о б з о р

В П Е Р Е Д И -
Н О В Ы Е
ВОЗМОЖНОСТИ

тие свиноводства и повыше
ние привесов скота на дора
щивании и откорме.

За 4 месяца произведено 
(выращено) по области мяса 
на 8 процентов больше, чем 
за это время 1977 года, полу
годовой план продажи вы
полнен на 53 процента. Вме- 
сте с тем в Александров
ском, Асиновском, Каргасок- 
сцом и Кожевниковском 
районах производство (вы
ращивание) мяса сократи
лось, в совхозах треста Сви- 
нопром осталось на прежнем 
уровне.

В каждом хозяйстве летом

У. НОВОСЕЛ ОБА—А. ОГРЕБО: КТО ВПЕРЕДИ?
Трудовое соперничество 

передовых доярок Криво- 
шеинского и Молчановского 
районов Устиньи Григорьев
ны Новоселовой и Анны 
Ефимовны Огребо разгорает
ся с каждым днем. Еще в 
марте первенство, казалось 
бы, прочно удерживала Но
воселова, у которой было к 
тому времени надоено от 
каждой коровы на 25 кило
граммов молока больше, чем 
у соперницы. Апрель реши
тельно изменил счет в поль
зу Огребо. Анна Ефимовна

в этом месяце надоила от 
каждой коровы своей груп
пы по 459 килограммов (про
тив 383 у Новоселовой). Те
перь показатели продуктив
ности у передовых доярок 
выглядят так: Огребо надои
ла с начала года от каж
дой коровы по 1.239 кило
граммов, Новоселова — по 
1.188. Насколько долгим бу
дет такое лидерство, пока
жет будущее. Обеим дояр
кам мастерства и опыта не 
занимать.

Животноводы обоих рай

онов продолжают с неос
лабным вниманием следить 
не только за соревнованием 
Огребо и Новоселовой, но и 
за коллективами Тунгусов- 
ской совхоза «Тунгусовский» 
и Елизарьевской совхоза 
«Петровский» молочнотовар
ных ферм, которые также 
соревнуются друг с другом. 
Тунгусовцы несколько сла
бее своих кривошеинских 
коллег: у них продуктив
ность дойного стада в расче
те на каждую корозу с на
чала года ниже на 80 кило

граммов (862 против 942). Но 
интересно, что тунгусовцы в 
апреле- надоили от каждой 
коровы на 9 килограммов 
молока больше, чем ели- 
зарьевцы.

Есть в социалистическом 
соревновании животноводов
обеих ферм еще один ас
пект: оно мобилизующе воз
действует на многих из них, 
доярки и скотники не хотят 
отставать от передовиков. 
Апрель в соотношение ре
зультатов между доярками, 
например, Елизарьевской

фермы принес неожиданные 
поправки.! Доярка Валенти
на Ивановна Еремина поста
вила своеобразный рекорд 
месяца, получив от каждой 
коровы своей группы по 
505 килограммов молока. И 
это задолго до выхода на 
пастбище, в условиях жест
кой экономии кормов. Од
ним из факторов этой тру
довой победы было» несом
ненно, живое социалистиче
ское соревнование. ,

С. ЧЕРНОУСОЕ.

На колхозных и совхоз
ных фермах заканчивается 
зимовка окота. Нелегкой 
выдалась она для животно
водов, Но, умело используя 
имеющиеся корма и помощь 
государства, в хозяйствах 
области за истекший зимний 
период произвели больше на 
10 процентов мяса и на
3 процента молока по срав
нению с этим же периодом 
1976—1977 года. Больше по
лучено телят и поросят, воз
росла продуктивность мо
лочного стада.

Развернув на завершаю
щем этапе зимовки в соот
ветствии с постановлением 
бюро обкома КПСС, облис
полкома и облсовпрофа кон
курс ферм за повышение 
продуктивности скота, боль
шинство хозяйств справ
ляется с поставленной зада
чей. За апрель надои моло
ка в среднем по области воз
росли на 7 килограммов, 
валовое производство — на
4 процента против прошло
го года. .. В Колпашевском, 
Чаинеком, Каргасокском, 
Кривошеинском и Молча- 
новском районах продуктив
ность коров увеличилась на 
27—66 килограммов. В насто
ящее время суточные надои 
по области — 8,8, или на 
0,3 килограмма выше про
шлогодних.

Итоги четырех месяцев в 
этой отрасли таковы: произ
водство молока возросло на 
3, а его закупки — на 4 
процента, полугодовой план 
выполнен на 57 процентов. 
Более высокие показатели 
по продаже молока в Криво
шеинском (61 процент), Ча- 
иноком (62), Колпашевском 
(64), Молчановском (68) и 
Верхнекетском (70) районах. 
Все районы, кроме Алексан
дровского, Парасельского, 
Тегульдетского и Шегарско- 
го, продали за 4 месяца мо
лока больше, чем за это вре
мя прошлого года.

На многих фермах еще 
недостаточно работают над 
повышением качества моло
ка. Если в среднем по обла
сти продано молока первой 
группы чистоты 68 процен
тов, то много претензий по 
этому показателю к хозяй
ствам Парабельского, КоЛпа- 
шевского, Зырянского, Ко- 
жевниковского районов. В 
то же время в аналогичных 
условиях совхозы Алексан
дровского, Асиновского,
Первомайского, Шегарского, 
Томского районов продают 
от 90 др 100 процентов моло
ка первой группы чистоты. 
Как видно, не везде еще ру
ководители и специалисты 
прониклись заботой, о повы
шении качества продукции.

В колхозах и совхозах об
ласти за четыре месяца те
кущего года - средний надой 
на корову составил 740 ки
лограммов молока, что на 
13 килограммов выше уров- 

•

ня 1977 года. Высокой про
дуктивности,, по 775—̂ 87 ки
лограммов, добились живот
новоды Кривошеинского, ■ 
Молчановского, Томского, 
Колпашезского и Первомай
ского районов, и, наоборот, 
допустили снижение надоев 
и сегодня отстают районы 
Зырянский, Асиновский, Ко- 
жевниковский и Тегульдет- 
ский.

Тревожит то, что в хозяй
ствах Александровского, 
Верхнекетского, Каргасок- 
ского и Кривошеинского 
районов за последние дни’ 
идет снижение продуктивно
сти молочного стада.

На завершающем этапе 
задача состоит в том, чтобы, 
рационально используя ос
тавшиеся корма, организуя 
слаженную работу животно
водов, направить их усилия 
на достижение цели област
ного конкурса и не допус
тить спада продуктивности 
окота. От того, как завер
шится конкурс ферм, будут 
зависеть темпы производства 
молока в первый летний 
месяц, а они должны быть 
не ниже 4 процентов к про
шлому году. Поэтому очень 
важно организованно пере-, 
вести скот на летнее содер
жание, осуществить на 
каждой ферме комплекс 
мер по бесперебойному обес
печению скота зелеными 
кормами. Сделать это надо 
своевременно — подкормить 
пастбища минеральными 
удобрениями, распределить 
й закрепить их за гуртами, 
обеспечить правильное ис
пользование кормовых уго
дий, строго соблюдая норму 
выпаса животных и смену 
пастбищ. В хозяйствах, где 
имеются долголетние оро
шаемые культурные пастби
ща, необходимо с самого на
чала лета организовать ре
гулярный их полив. Особого 
внимания требуют крупные 
комплексы и фермы, где 
молочный скот будет пере
веден на стойлово-пастбищ
ное содержание. Здесь дол
жен быть надежный зеле
ный конвейер, рассчитанный 
на все лето. Как показала 
практика, лучше всего 
справляются с этой задачей 
специальные механизиро
ванные звенья, отряды, ос
нащенные необходимой тех
никой для выращивания, 
скашивания и подвозки зе
леных кормов.

Очень важно продумать 
все вопросы первичной об
работки молока в летних 
условиях, технологию очист
ки и охлаждения в местах 
доек.

Для увеличения производ
ства и продажи мяса дол
жно быть обрафено самое 
серьезное внимание на улуч
шение воспроизводства ста
да, сохранность и дальней
ший рост поголовья, особен
но коров, ускоренное разви-
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должен найти широкое при
менение интенсивный от
корм крупного рогатого ско
та. Для эттеЮ весь молодняк 
весом 220 килограммов и 
выше надо поставить на 
площадки или в помещения 
на интенсивный откорм с 
тем, чтобы получать средне
суточные привесы не менее 
800 граммов на голову.

В большинстве районоз 
несколько улучшились пока
затели по воспроизводству 
стада, на 3 процента больше 
получено телят, на 8 про
центов — поросят.

По-прежнему тревожная 
обстановка с сохранностью 
скота, особенно телят, в хо
зяйствах Зырянского, Ко- 
жевниковского, Кривошеин
ского, Тегульдетокого, Ше
гарского районов и свиней— 
в Бакчарском, Молчанов
ском и Первомайском рай
онах. Для того, чтобы по
править положение, у жи
вотноводов достаточно уме
ния и средств. Нужно на 
каждой ферме внедрить 
опыт содержания телят ' в 
летних лагерях. В свиновод
стве летом есть все возмож
ности получить не менее 
80 тысяч поросят, или на 
25 процентов больше к 
уровню 1977 годд, обеспечить 
их высокую сохранность.

Исходя из итогов 4 меся
цев и сегодняшнего положе
ния дел в животноводстве, 
можно сделать вывод, что 
работники и специалисты 
животноводства сделают все 
от них зависящее для ус
пешного завершения зимов
ки скота, а в летний период 
добьются дальнейшего уве
личения производства про
дуктов жив<^тноводства и 
роста поголовья скота.

А. ПРОХОРОВ,
заместитель начальника
производственного уп
равления сельского хо

зяйства облисполкома.

КОНКУРС ФЕРМ

П Р Е О Д О Л Е Н И Е
Трехлетний план продажи молока выполнить к первой 

годовщине Конституции СССР — так решили труженики 
ферм Бакчзрского района. Как выполняется обязательство!

Когда в январе работники 
Чернышовской молочнотовар
ной фермы обсудили Письмо 
ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о 
социалистическом соревнова
нии, то они продумали все 
свои действия, чтобы рабо
тать без срывов, добиваясь 
вьгсокой продуктивности скота.

На ферме 460 дойных ко
ров. Ухаживают за ними 14 
доярок. Правда, подменных 
не всегда хватает, так как на
чались очередные отпуска, но 
кадрами скотников дойных 

. гуртов ферма укомплектова
на. Это добросовестные люди.

Еженедельно в красном 
уголке проводятся совещания 
с животноводами: Как обычно, 
на них подводим итоги, назы
ваем передовиков и отстаю
щих, думаем, как пустить в 
дело резервы. Особое внима
ние обращаем на качестзо 
продукции. Кроме всего про
чего, такие вот встречи-сове
щания еще и сплачивают кол- - 
лектив. -И на ферме заметно 
улучшилась трудовая дисцип
лина.

Доярки постоянно следят за 
чистотой рабочих мест, жи
вотных, доильных аппаратов 
и, разумеется, за чистотой 
продукции.

И все-таки квартальное за
дание мы не выполнили. Вме
сто 430 получили от коровы 
по 426 килограммов молока. 
По сравнению с прошлым го
дом продуктивность дойного 
стада снизилась на 53 кило
грамма.

В чем же причина? Кормов 
на зимовку было заготовлено 
недостаточно. Беден рацион.
К тому ж е растянулся растел

коров. Все это —  наследство 
прошлого года.

С невеселым настроением 
мы узнали о конкурсе ферм. 
Но никто не падал духом. 
Партийная организация сов
местно с рабочим комитетом 
разработали условия соревно
вания на период конкурса, 
довели задания до каждого 
работника животноводства.

Разные меры мы принима
ли, но цель одна —  повысить 
продуктивность. И совмест
ные усилия сделали свое де
ло. Если в начале апреля по
лучали в сутки от коровы по 
6,1 килограмма молока, то в 
конце— по 7,4. По 9 килограм
мов молока и больше надаи
вают доярки Л. И. Краснопе
рова, Ф . Д. Беляева, А. Ф . 
Ремнева, Р. Давляева.

Особого уважения заслу
живает семь я Кунакбаевых. 
Валерий работает скотником, 
жена Татьяна —  дояркой,
ухаживает за группой перво
телок (40 голов). Если труд
но жене, помогает муж. И 
теперь суточные надои от ко
ровы поднялись до 9,6 кило
грамма. ^
. Ответственно трудятся так
же скотник дойного гурта 
В. Ф . Левчугов, телятница
Л. А. Коростина. У Лидии
Александровны сейчас осо
бенно много дел —  идет мас
совый растел коров, а ма
леньких телят передают к 
ней. Она успевает обо всех 
заботиться на совесть.

Такие вот люди и выводят 
ферму из числа отстающих.

Б. КУСКОВ, 
бригадир-животновод Чер
нышовской фермы совхоза 

«Чернышовскийя.
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На полях опытно-производственного хозяйства имени 
Б. Н. Сидоренко идет сев яровых культур. На 16 мая за
сеяно 2.094 гектара.

С большим трудовым подъемом ведут сев механизато
ры Лучановского и Вершининского отделений, стараясь 
досрочно закончить посевные работы.

В две смены работают механизаторы Комсомольске, 
молодежной бригады Федора Ласточкина из Вершинина. 
На тракторах «Беларусь» они ежедневно засевают по 20 
и более гектаров за смену.

Отличные результаты и у механизаторов Лучановско
го отделения. У них уже засеяно около 800 гектаров. 
Здесь руководит механизированным отрядом М. И. Ма
каров — старейший опытный механизатор.

Труженики полей стараются провести сев качественно 
и в короткий срок.

НА СНИМКАХ: идет сев зерновых; начальник механи
зированного отряда Лучановского отделения М. И. Ма
каров.

Фото В. Казанцева.

С Т В О Р Ч Е С К И М
Хорошо обрабатывают по

ля механизаторы Калинов
ского отделения Первомай
ского откормсовхоза. Высо
кое качество достигается 
благодаря выполнению ряда 
агроприемов, среди которых 
один из основных —• культи
вация. Причем здесь приме
нили своеобразную рациона
лизацию: два культиватора 
соединили в один агрегат в 
сцепе с гусеничным тракто

ром. Таким образом, ширина 
захвата увеличилась в два 
раза, соответственно возрос
ла и производительность 
труда. А применение куль
тивации позволяет эффек
тивнее бороться с сорняка
ми, особенно с осотом. Луч
ше рыхлйтся и почва — на 
8—12 сантиметров глубины. 
И уже только после культи
вации идет лущение и боро
нование.

Несмотря на кажущееся 
усложнецие, сроки обработки 
почвы не удлиняются. Ра
бочий план соблюдается 
строго. Транспортно-посев
ные агрегаты движутся по 
заранее намеченной схеме. 
Разрыв между подготовкой 
почвы и севом не более су
ток.
. Строго выдерживаются аг

ротехнические нормы высе
ва и глубина заделки семян.

Посев ведется перекрестным 
способом с одновременным 
внесением в рядки гранули
рованных удобрений. Края 
полей хорошо обрабатыва
ются.

Этот опыт творческой ор
ганизации труда на весен
нем севе в Калиновском от
делении Первомайского от- 
кормсовхоза стал предметом 
всестороннего изучения на 
районном семинаре, который 
15 мая состоялся в  этом хо
зяйстве.

Н. САНДАНОВА.
Первомайский район.
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« П Е Р Е Д
С Т А Р Т О М »

Статья под таким заго
ловком с материалами 
рейда народного контро
ля, печати и телевидения, 
опубликованная в «Крас
ном знамени» 14 апреля, 
обсуждена на собрании 
партийно - хозяйственно 
го актива работников 
сельского хозяйства Аси- 
новскскго района и на со
браниях механизаторов. 
Критика недостатков при
знана правильной. Об 
этом редакции сообщил 
первый секретарь Аси 
новского горкома КПСС 
А. Д. Колтыков. В  конце 
апреля результаты про
верки состояния хране
ния техники, подготовки 
к весенним полевым ра
ботам в совхозе имени 
Кирова рассматривались 
на заседании городского 
комитета народного конт
роля. В районе создана 
комиссия по оперативно
му руководству весенни
ми полевыми работами. 
Недостатки, вскрытые 
рейдом, устранены, сов
хозы повсеместно вклю
чились в проведение ве
сеннего комплекса сель
скохозяйственных работ.

А В Т О Р  В О З В Р А Щ А Е Т С Я  К  Т Е М Е

КОНЦЕ марта в ма
шинно-тракторной ма
стерской совхоза «Кор

ниловский» состоялось от
крытое партийное собрание. 
Говорили о подготовке сель
скохозяйственной техники к 
весенне-полевым работам. В 
оставшийся период необхо
димо было отремонтировать 
25 тракторов: 11 из них в то 
время стояли в ма- _  
стерской, 14 -г  ждали 
очереди. - Естественно, 
что встал вопрос, как 
ускорить ’ р е м о н т  
тракторов, большинст
во из которых—гусе
ничные, а значит, и 
требовали больше вре
мени. Исполняющий 
обязанности заведую
щего мастерской И. Ф. ____
Тарапуха говорил на 
собрании:

— Иной раз бывает: трак
торист поставит трактор на 
ремонт и считает, что пол
дела сделано, можно дня 
два-три отдохнуть, в гости 
съездить. А что машина в 
это время занимает дефи
цитное место — ему напле
вать.

— Да, — поддержал его 
инженер по эксплуатации 
техники И. С. Корнилов, — 
в настоящее время, когда в 
ремонте почвообрабатываю
щей и посевной техники го
рячая пора прошла, есть 
возможность направлять на 
восетанозление тракторов не 
по одному, а по два челове
ка. Надо просить админист
рацию, чтобы тракторы сей
час ремонтировались толь
ко звеньями.

— Дав«о бы пора, — ска
зал на это тракторист К. А. 
Адальчук, — ведь ясно, что 
одному трактор восстанав
ливать трудно.

То, о чем в конце зимнего 
ремонтного периода загово
рили открыто и громко, име
ет свою предысторию. Еще 
в прошлом году я в письме 
на имя директора совхоза, а 
затем в областной газете 
«Красное знамя» писал, что 
звеньевая система на ремон

те сельскохозяйственной
техники в других хозяйст
вах применяется давно и 
приносит пользу, а в нашем 
отговариваются. Не хватает, 
мол, механизаторов. Их, 
как и ремонтников, действи
тельно не хватает. Но дело 
совсем не в этом, потому 
что так или иначе каждый 
тракторист свою машину ре-

Разный 
п о д х о д

монтирует , в мастерской 
сам. Вопрос упирался имен
но в организацию звеньев. В 
статье «Парадоксы тракто- 
ро-места», опубликованной 
в «Красном знамени» в но
ябре, как раз об этом и го
ворилось. В  газете был 
опубликован ответ совхозно
го руководства, что на ре
монте будет обязательно 
применен звеньевой метод.

Но заверения нашего ру
ководства не более как 
отписка. Если на восстанов
лении комбайнов кое-как 
создавались эти сДмые 
звенья из двух, самое боль
шее . трех человек, то на ре
монте тракторов все остава
лось, за редким исключение 
ем, по-прежнему.

Редкие исключения, о ко
торых я говорю, нельзя от
нести в актив нашей инже
нерной службы. Взять, к 
примеру, мехацизаторов Ба- 

• янкиных, которое вдвоем 
(быстро собрали свои тракто
ры, тщательно все проверив 
и отрегулировав. Этот слу
чай, можно сказать, семей
ный: отец помог новичку- 
сыну, первый год работаю
щему на технике, а сын — 
отцу. Что же касается дру
гих новичков, то они иной 
раз покрутятся, повертятся 
вокруг разбитой машины и,

не получив помощи, уезжа
ют в город, на завод. Вот 
вам и обратная сторона кад
ровой проблемы, о которой 
вроде бы печется совхозное 
руководство.

Коллектив в нашей  ̂ ре
монтной мастерской неболь
шой, всего тринадцать чело
век. Многие из них—отлич
ные специалисты и при
—_  правильной организа

ции труда, ритмичной 
работе могли бы де
лать многое. Ш  много
летних наблюдений де
лаю’ вывод о том, что 
при звеньевой систе
ме и параллельном 
ремонте тракторов и 
комбайнов можно бы
ло значительно уско-

___ рить восстановление
техники. Остались бы 

время и место для того, что
бы в самой мастерской про
смотреть еще и посевную, и 
сеноуборочную технику.

Открытое партийное соб
рание, с которого я начал 
свой рассказ, как. бы рассу
дило нас — ремонтников И 
руководство. Выход — в 
звеньях. Оставалось только 
уже не на словах, а на деле 
организовать групповой ре
монт тракторов, чтобы все 
они приняли участие в ве
сенне-полевых работах. Но 
руководство совхоза оста
лось верно себе, и апрель 
прошел в мастерской так 
же, как прежде. В итоге — 
пять тракторов до сих пор 
не отремонтированы, на оче
реди уже те, которым подо
шло время по круглогодово
му графику. Сенокосная 
техника.и прицепной инвен
тарь, можно сказать, настоя
щего ремонта так и не уви
дели. Когда же случаются 
поломки техники в поле, 
или на лутах, инженерная 
служба наша руками разво
дит: отчего, мол, даа почему? 
И валит обычно с больной 
головы на здоровую.

С. БАЖИЛОВ, 
рабочий машинно-трак
торной мастерской сов
хоза «Корниловский».
Томский район.

М Е Л И О Р А Ц И Я - П Е Р Е Д Н И И  К Р А Я

Перед главным зкзаменом
Успешно поработали коллективы под

разделений объединения Союзтомскме- 
лиорация в первом квартале этого года. 
Введено в эксплуатацию 1.834 гектара. Эти 
площади сданы хозяйством в основном 
под луга и сенокосы. Новых земель боль
ше на счету у Кожевниковской ПМК-6 — 
500 гектаров. Перевыполнили задания 
также коллективы Коллашевской ПМК-11, 
Зырянской ПМК-4, Усть-Бакчарского 
строительного участка, Шегарской ПМК-5 
и Томской ПМК-3.

Справились подразделения объединения 
и с планом четырех месяцев.

Наступает пора главного экзамена — 
от того, как томские мелиораторы пора
ботают в весенне-летний период, зависит 
успех года.

Сегодня мы публикуем материалы о 
весенних делах мелиораторов, подготов
ленные нашим коллективным корреспон
дентом — редакцией многотиражной га
зеты «За ударные темпы».

Р  а в н я я с ь
на д е л е г а т а

В составе 19 делегатов от 
Томской области в работе 
XV III съезда ВЛКСМ уча
ствовал и посланец наших 
молодых мелиораторов —- 
экскаваторщик Бакчарской 
ПМК-9 Вячеслав Протасов. 
Он уже несколько лет тру
дится в мехколонне.

Свое задание за первый 
квартал, несмотря на частые 
переброски экскаватора с 
объекта на объект, В. Про
тасов перевыполнил. На 
съезд он поехал с чувством 
исполненного долга. М вот 
снова вернулся к своим то
варищам, в бригаду В. Н. 
Дьячкова. По-ударному ра
ботает комсомольский деле
гат, словом и делом увлекая 
друзей. 1

А. КРАСНОЯРСКИЙ, 
комиссар штаба Всесо
юзной ударной комсо

мольской стройки.

П о м е т о д у

л о и н а
В этом году в нашей 

ПМК-10 резко улучшилось 
отношение к использованию 
экскаваторов. Сейчас завер
шается их ремонт. Четыре 
экскаватора уже на линейке 
готовности, еще три вот-вот 
будут готовы. А пять трак
тористов в ото время закан
чивают курсы экскаватор
щиков в учкомбинате.

Надо признать, что квали

фикационный уровень на
ших экскаваторщиков, к со
жалению, невысок. Только 
двое имеют опыт работы на 
мелиоративных объектах. 
Но сейчас все экскаваторы 
оборудуются профильными 
ковшами, что позволяет да
же малоопытным механиза
торам с успехом управлять 
машинами.

Недавно наш коллектив 
принял решение: экскава
торные работы на объекте 
Шегаро-Иксинское болото 
вести по злобинскому мето
ду. Мы полны решимости 
преодолеть все трудности и 
успешно справиться с высо
кими социалистическими 
обязательствами.

Р. ГИЗАТУЛИН, 
бригадир экскаваторной 
бригады Кривошеинской 

ПМК-10.

О с н о в ы

стабильности
ПМК-1 ведет строительст

во водопроводов в селах об
ласти, бурит скважины, ре
монтирует их, эксплуатиру
ет оросительные системы. 
На протяжении многих лет 
коллектив работает рента
бельно, в ударном ритме.

Наша бригада круглый 
год прокладывает водопро
воды.

Условия сложные. Пример 
тому — ■строительство водо
провода в селе Подломске 
Томского района. Летом ра
ботать стало невозможно — 
сплошной плывун. Учитывая 
наши трудности, в бригаду 
добавили, пять комсомоль

цев, задача которых состоя 
ла в том, чтобы вести от 
качку воды из транше: 
круглые сутки, давая те! 
самым возможность укла 
дывать трубы. Чувство от 
ветственности за порученно 
дело помогло выполнить эт 
задание успешно. Объек 
заказчику сдан с опенко: 
«хорошо». В этом заслуг 
молодых ребят и их настав 
ников.

Стабильности коллективо 
содействует то обстоите лт 
ство, что все шире приме 
няется метод бригадное 
подряда. По этому методу 
прошлом году работало 1 
коллективов, с мая нынеш 
него года так будут работат: 
все бригады.

Комитет комсомола наше: 
ПМК постоянно подводи 
итоги соревнования межд: 
оригадами и отдельным! 
комсомольцами. Результат! 
заносятся на «экран сорев 
нования». Четкая организа 
пия соревнования такж 
влияет на закрепление кол 
лективов, повышает их бое 
витость. Примером том; 
служит ремонтная бригад: 
Дмитрия Пятецкого. Она не 
однократно побеждала в со 

коллективо: 
ПМК. Сейчас работает : 
счет июля.

К сожалению, комсомоль 
ско-молодежные коллектив»: 
иногда расформировыва 
ются администрацией. По 
этому их число постоянн: 
меняется. Считаю это невер 
ным. Когда бригада ста 
сильна, тогда ей доступнь 
и высокие рубежи.

В. АРЦИМОВИЧ,
экскаваторщик ПМК-1.
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Заседание Президиума Верховного Совета
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
От имени Президиума 

Л. И. Брежнев подписывает 
Указ и Грамоту о ратифика
ции конвенции.

После этого Президиум 
обсудил вопрос о работе ре
дакции газеты «Известия 
Советов народных депута
тов СССР» и журнала «Со
веты народных депутатов», 
направленной на дальней
шее улучшение обобщения 
и распространения опыта 
деятельности Советов и их 
депутатов. Сообщения на за
седании сделали главный 
редактор газеты «Известия» 
П. Ф. Алексеев и главный 
редактор журнала «Советы 
народных депутатов» М. Ф. 
Стрепухов. Они доложили 
Президиуму о проделанной 
работе, о том, как решаются 
редакционными коллекти
вами стоящие перед ними 
ответственные задачи.
• Характеризуя работу этих 

органов печати, Л. И. Бре
жнев сказал:

Конечно, трварищи, и «Из
вестия», и журнал «Советы» 
ведут большую и полезную 
работу. Мне довелось уже 
говорить об этом в отноше
нии «Известий», когда мы 
два месяца назад вручали

этой газете орден Октябрь
ской Революции. «Советы 
народных депутатов», кстати, 
недавно также награжден
ные, — это «известинский» 
журнал, и кое-что из ска
занного его работники могут 
отнести и на свой счет.

На награждение мы, ком
мунисты, всегда смотрим 
как на вексель, который 
нужно оплатить новыми до
стижениями. Поэтому есть 
смысл, посмотреть сегодня 
на работу газеты и журна
ла более требовательно, бо
лее критически.

Ясно, что У каждого изда
ния есть своя главная те
ма, определяющая, так ска
зать, его лицо. Для «Изве
стий» и «Советоз» такой 
темой является деятельность 
органов Советской власти 
во всем ее многообразии, 
работа самих народных из
бранников.

В. И. Ленин говорил, что 
Советская власть — это 
власть, открытая для всех, 
делающая все на виду у 
массы.

Это значит, что наши ор- 
. ганы власти работают на 
началах гласности, регуляр
но информируют население 
о тех решениях, которые 
принимаются, и о результа,-

тах их выполнения. Это зна
чит также, что во всей сво
ей деятельности Советы 
опираются на многомилли
онный актив граждан, на 
поддержку широких трудя
щихся масс.

Именно в осуществлении 
этой живительной связи 
между Советами и населе
нием — одна из главных 
функций тех органов печа
ти, о работе которых мы 
сегодня говорим.

Важнейшие партийные 
решения последних лет, но
вая Конституция страны от
крывают огромные новые 
возможности перед Совета
ми. Работа Советов затра
гивает практически все 
сферы жизни нашего наро
да — экономику и культу
ру, быт и торговлю, народ
ное образование и здраво
охранение, общественный 
порядок и, конечно же, тру
довую деятельность. Поэто
му все эти вопросы газета 
должна ставить еще более 
принципиально. И не просто 
ставить, а делать это в мак
симально доходчивой форме, 
находя пути к сердцам мил-. 
лионов читателей. Тогда ее 
действительно с нетерпе
нием будут ждать в каждом

доме, в каждой семье. То 
же самое, конечно, относит
ся и к журналу.

Очень важно также, чтобы 
читатели были уверены, что 
все правильное, общественно 
полезное, идет ли речь о 
развитии нового почина, на
родной инициативы или о 
критическом * выступлении, 
будет газетой поддержано. 
Тогда они по-настоящему 
будут считать газету своей.

Вот почему так остро ста
вится сегодня вопрос именно 
об эффективности, действен
ности публикаций. Без этого 
не может быть живой, авто
ритетной, по-на сто ятем  у
массовой газеты.

Наконец, нельзя не ска
зать о том, что «Известия» и 
сегодня — мощный инстру
мент в деле претворения в 
жизнь миролюбивой ленин
ской внешней политики на
шей партии и государства, 
идей пролетарского, социа
листического интернациона
лизма. Но этот инструмент 
станет еще более действен
ным, если повысить опера
тивность в публикации ма
териалов, сделать их более 
яркими, доходчивыми по 
форме.

еж д у  на родная
Думаю, что наш сегодня

шний разговор и . постанов
ление, которое мы примем, 
отметил в заключение Л. И. 
Брежнев, окажут помощь 
газете и журналу в их даль
нейшей работе.

В постановлении Прези
диума Верховного Совета 
СССР, принятом по данному 
вопросу, указывается, что 
одной из важнейших задач 
газеты «Известия» и жур
нала «Советы народных де
путатов» является глубокое 
освещение многогранной ра
боты Советов народных де
путатов по осуществлению 

t  решений XXV  съезда пар
тии, Пленумов ЦК КПСС, 
требований Конституции 
СССР, определены. глав
ные направления работы га
зеты и журнала.

На заседании были .рас
смотрены некоторые другие 
вопросы деятельности Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР.

По обсуждавшимся вопро
сам выступили также А. С. 
Баркаускас, А. Ф. Ватченко, 
В. В. Гришин, К. Ф. Илья- 
шенко, Л. Н. Смирнов, Е. К. 
Федоров и другие.

(ТАСС).
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о
К Й К  В Н Е .
П Р О Б Л Е М Ы  П А Т Е Н Т Н О Й  З А Щ И Т Ы  

Н А У Ч Н О  -  Т Е Х Н И Ч Е С К И Х  Р А З Р А Б О Т О К

За годы десятой пятилет
ки томские вузы проделали 
заметную работу по повы
шению эффективности на
учных исследований, укруп
нению тематики, сосредото
чению высококвалифициро
ванных кадров и новейшей 
экспериментальной техники 
на главнейших научных на- 

1 правлениях, определенных 
XX V  съездом партии. Если 
в . девятой пятилетке вузы 

• г.^Томска подавали' ежегод
но в Госкомитет по делам 
изобретений и открытий при 
Совете Министров СССР 540 
заявок на изобретения и 
получали 160 авторских сви
детельств, то в 1977 году 
эти показатели равны соот
ветственно 703 и 276. Улуч
шилось качество оформле
ния заявок: выдача положи
тельных решений за послед
ние 5 лет увеличилась с 35 
до 55 процентов. Повысилась 
творческая активность на
учно-педагогических работ
ников, каждый четвертый 
работник высших учебных 
заведений города — изобре
татель. Вузовские патентные 
службы укомплектованы 
квалифицированными кад
рами патентоведов.

Однако сегодня хочется 
поговорить не столько об 
успехах, сколько  ̂ о путях 
решения задач, вытекающих 
из последних партийных 
документов и решений V 
съезда ВОИР. И прежде 
всего о том, как увеличить 
экономическую эффектив
ность от применения в 
производстве разработок и 
предложений вузовских ра
ционализаторов и изобрета
телей.

Известно, что основным 
критерием изобретательской 
работы в научно-исследова
тельских организациях яв
ляется показатель патентной 
защиты научно-технических

разработок, определяемый 
количеством созданных изо
бретений на единицу выпол
ненного объема научно-ис
следовательской работы.
Этот показатель в наших 
вузах за последние 5 лет 
возрос на 40 процентов и 
составил в 1977 году около 8 
авторских свидетельств на 
1 миллион рублей. Однако, 
учитывая современные тре
бования научйо-технйчёско- 
го прогресса, Такой уровень 
можно расценить только 
как недостаточный. В вузах 
нет единого планирования 
Исследований и разработки 
изобретений. Приступая к 
выполнению какой-то темы, 
научные работники зача
стую не знают, будут ли при 
этом разработаны изобрете
ния. В результате не выпол
няется важный принцип: 
каждая научно-исследова
тельская работа — на уров
не изобретения.

Не менее важная причина 
заключается в недооценке 
частью научных сотрудни
ков роли патентно-информа
ционных исследований. Сле
дует помнить, что патентная 
проработка НИР позволяет 
определить новизну темы, 
сделать прогноз относитель
но создания других изобре
тений, исключить дублиро
вание и использовать новей
шие научно-технические до
стижения.

Разработка изобретения — 
не самоцель. .Конечный и ло
гический итог творческого 
поиска—получение технико
экономического эффекта от 
внедрения изобретения в 
народном хозяйстве страны 
и продажа лицензий на его 
использование за границу. 
В  целом изобретательский 
цикл состоит из последо
вательно выполняемых эта
пов: получение авторского
свидетельства — реализация

изобретения в народном хо
зяйстве — получение зару
бежного патента — продажа 
лицензий на использование 
изобретений иностранным 
фирмам. Однако в вузах 
Томска эта схема нарушает
ся уже в самом начале. Ре
ализация изобретений в на
родном хозяйстве страны по- 
прежнему находится на 
низком уровне и отстает от 
процесса их разработки. В 
1977 году в промышленное 
производство внедрено 50 
изобретений, то есть 18 про
центов от числа сделанных. 
По двенадцати из них, в том 
числе цо одиннадцати изо
бретениям политехнического 
института и одному—госуни- 
верситета, подсчитана эко
номия, которая составила 
4 млн. 777 тыс. рублей. _̂Из 
50 использованных изобре
тений только 4 реализованы 
в Томске. Это объясняется 
рядом объективных и субъ
ективных причин. Промыш
ленное освоение ценных 
изобретений продолжается 
несколько лет и требует, 
как правило, определенных 
капитальных затрат и при
влечения высококвалифици
рованных специалистов. Да
леко не каждое промышлен
ное предприятие может 
изыскать свободные произ
водственные мощности и
капитальные вложения.

Существенные трудности 
возникают при переходе на 
новые технологические про
цессы и выпуск новой про
дукции. Следовательно, ос
воение новой техники и 
технологии требует созда
ния на предприятиях специ
ализированных цехов и уча
стков, гйе можно было бы 
изготовить и испытать 
опытные образцы машин и 
оборудования, отладить но
вый технологический про
цесс. Такими цехами про

мышленные предприятия, 
как правило, не раейолага- • 
ют. Только некоторые из 
них, в частности, электро
ламповый и подшипниковый 
заводы, имеют участки для 
внедрения новой техники.

Предприятия заинтересо
ваны в быстрой отдаче от 
внедренных объектов тех
ники, тогда как от реализа
ций крупных изобретений 
немедленный эффект полу
чить практически невоз
можно. По этой причине 
промышленные предприя
тия охотнее внедряют ра
ционализаторские предложе
ния или мелкие изобрете
ния, а они дают незначи
тельную экономию либо не 
дают ее вовсе. По-видимо
му, этим и объясняется тот 
факт, что от внедрения в 
1977 г. 30 изобретений 
ТИАСУРа не получено эко
номического эффекта. В  то 

,же время общеизвестно, что 
реализация изобретений, по 
которым можно подсчитать 
экономию, в десятки раз 
эффективнее, чем рациона
лизаторские предложения и 
малоценные изобретения. ,

Томские предприятия в 
отборе и использовании изо
бретений вузов пассивны. 
Можно привести такой при
мер. В- НИИ высоких на
пряжений при политехниче
ском институте разработано 
устройство для разрушения 
мерзлых грунтов. Оно ши
роко используется на пред
приятиях Министерства
строительства СССР и дало 
экономический эффект око
ло 2,4 млн. рублей. _ Однако 
до сих пор это изобретение 
не нашло применения в 
строительных организациях 
Томска и области. Подобные 
факты известны и по дру
гим институтам.

В этом направлении не 
все хорошо и в вузах. Неко
торая часть изобретений по- 
прежнёму разрабатывается 
на низком научно-техниче
ском уровне, другая часть 
не базируется на запросах 
производственников. Не на
ходя быстрой реализации в 
народном хозяйстве, они по
степенно морально устаре
вают. Мало заключается 
хоздоговорных работ с про
мышленными предприятия
ми на внедрение ценных 
изобретений.

Вузы могли бы принимать 
более активное участие в 
реализации своих изобрете
ний, если бы располагали 
экспериментально -  произ
водственной базой. Это по
зволило бы доводить круп
ные разработки до стадии

создания опытных образцов. 
Это позволило бы демонст
рировать производственни
кам технические и экономи
ческие преимущества новой 
техники и технологии.

Следует отметить и все 
еще низкий уровень патент
но-лицензионной работы в 
вузах Томска. Политехниче
ский институт получает 
ежегодно 5—6 патентов, но 
пока не продал по ним ли
цензии. В настоящее время 
зарубежные промышленные 
фирмы проявили интерес к 
изобретениям ученых-хими- 
ков ТПИ, и готовятся доку
менты на продажу лицен
зии. Университет получил в 
1977 году первые 2 зарубеж
ных патента. , ТИАСУР, 
ТИСИ и ТМИ не при
ступили к патентованию 
своих изобретений за гра
ницей. В целом же количе
ство патентуемых вузами 
изобретений в сравнении с 
получаемыми авторскими 
свидетельствами очень мало.

Еще пять лет назад основ
ным показателем изобрета
тельской работы вуза явля
лось количество изобрете
ний. В  настоящее время по
ложение дел коренным обра
зом изменилось. Количест
во реализованных и запа
тентованных изобретений, 
количество проданных ли
цензий — такозы критерии 
оценки изобретательской де
ятельности.

Перед патентными служ
бами вузов стоит сложная, 
но выполнимая задача—су
щественно повысить показа
тели. Для этого необходимо 
осуществить единое плани
рование научных исследо
ваний и изобретательской 
работы, повысить качество 
патентно - информационных 
исследований, организовать 
проведение конъюнктурных 
исследований по НИР с це
лью их оценки на предмет 
возможности зарубежного 
патентования и продажи 
лицензий. Особое внимание 
следует обратить на реализа
цию изобретений в народ
ном хозяйстве страны.

В. МОСКАЛЕВ, 
председатель секции тех
нических наук Западно- 
Сибирского научно-мето
дического совета, про
фессор, доктор техниче

ских наук;
В. ЗЫКОВ, 

председатель экспертной 
комиссии по изобрета
тельской и патентно-ли
цензионной работе этого 
же совета, старший на
учный сотрудник, канди
дат технических наук.

Б Л А Г О У С Т Р О Й С Т В О  -  З А Б О Т А  О Б Щ А Я

Д Л Я  О Б Н О В Л Е Н И Я  У Л И Ц
ВЕСНА_НАЧАЛО СТРАДЫ В БЛАГОУСТРОЙСТВЕ.
КАК Н А Ч А Л А С Ь  ОНА В О Б Л А С Т И ?

А. Ф. ТЫРЫШКИН, за
меститель председателя Те- 
гульдетского райисполкома:

— В нынешнем году ̂  на 
развитие благоустройства 
только предприятия комму
нального хозяйства израс
ходуют 80 тысяч рублей. 
Основные средства будут 
вложены в улучшение до
рог. Регулярно ведется их 
грейдирование, сейчас выво
зим гравий, чтобы устра
нить ухабы и неровности. 
Намереваемся подготовить к 
асфальтированию централь
ную улицу. »

Большое внимание уделя
ем массовому участию жи
телей в благоустройстве. 
Хорошо зарекомендовали

себя санитарные пятницы. 
Благодаря их проведению 
удалось большинство улиц 
райцентра привести в поря
док. Особенно активны ра
ботники районного узла 
связи и дорожного участка, 
которые свои территории 
содержат образцово. К со
жалению, самое большое 
предприятие — Новотегуль- 
детский леспромхоз зани
мается благоустройством 
нехотя, мало . внимания об
ращает на поддержание чи
стоты-и порядка в жилмас
сиве, на закрепленных ули
цах.

Л. Г. БРАГИН, замести
тель председателя Перво
майского райисполкома:

— Только что у нас закон

чилось совещание с руко
водителями предприятий и 
организаций, на котором 
шла речь о выполнении пла
на по благоустройству. Нын
че предстоит завершить в 
с. Первомайском строитель
ство водопровода по улицам 
Ленина, Кольцова, закон
чить реконструкцию цент
ральной котельной и строи
тельство новой, к которой 
будет подключен четырех
этажный дом. Помимо этого 
— высадить пять тысяч де
ревьев и кустарников, вы
везти 12 тысяч кубометров 
гравия на дороги. Подгото
вительный период в районе 
прошел неплохо: завезено

на тысячу куоометров гра
вия больше, чем планирова
лось, имеется необходимое 
количество саженцев. Но 
вот с посадкой деревьев, 
приведением в надлежащий 
вид своих территорий мно
гие организации медлят.

В. С. РЫТОВ, замести
тель председателя Асинов- 
ского горисполкома:

—• Нынешний сезон по 
благоустройству мы разде
лили на три этапа. До май
ских праздников в городе и 
районе завершилась сани
тарная очистка, в которой 
приняло участие свыше 
трех тысяч учащихся и 
большинство трудоспособ
ного населения. С 15 мая

начался месячник посадки 
зеленых насаждений. По 
плану весеннего озеленения 
асиновцам предстоит выса
дить около 7,5 тысячи де
ревьев, 840 тысяч цветов, 
завезти на газоны и клум
бы 1.370 кубометров черно
зема. Активно включились 
в благоустройство коллек
тивы лесопромышленного 
комбината и трактороре
монтного завода.

Третий этап, наиболее от
ветственный, — подготовка 
к зимней эксплуатации до
рог, водопроводно-канализа
ционной сети, теплотрас
сы. За нынешнее лето нам 
надо построить 9,6 километ
ра дорог с асфальтобетон
ным покрытием, 10 кило
метров — с гравийным. У 
нас готовы к работе два ас
фальтобетонных завода, за
везем гравий и щебень. Но 
вот теперь, когда необходи
мо разворачивать строи
тельство, столкнулись с 
трудностью. Из-за того, что 
управление Главнефтеснаб 
не поставляет битум,, заво
ды простаивают, а вместе с 
ними и комбинат комму
нальных предприятий и до
рожный участок. Хотелось 
бы, чтобы снабженцы при
няли оперативные меры.

нформация

е п о р т е р ы  ТДСС и  АПН сообщают

О Т К Р Ы Т И Е  X С Ъ Е З Д А  К ПГ
АФИНЫ, 15 мая. Сегодня 

здесь открылся X  съезд 
Коммунистической партии 
Греции, которая в ноябре 
нынешнего года отмечает 
60-ю годовщину со дня свое
го образования. В  его рабо
те принимают участие свы
ше тысячи делегатов, а так
же ветераны партии, пред
ставители коммунистической 
молодежи Греции. На съезде 
присутствуют посланцы , бо
лее 40 братских коммунисти
ческих и рабочих партий и 
национально - освободитель
ных движений. Десятки 
компартий', прислали свои 
приветственные послания.

Бурными аплодисментами 
участники и гости съезда 
приветствовали делегацию 
КПСС во главе с кандида
том в члены Политбюро ЦК 
КПСС, секретарем ЦК КПСС 
К. У. Черненко. Делегаты 
стоя скандировали: «Да
здравствует КПСС». " В зале 
появился плакат «Слава 
КПСС».

В повестке дня съезда — 
отчетный доклад ЦК КПГ, 
отчет Центральной ревизион
ной комиссии, вопрос об из
менениях' в  программе и ус
таве партии и выборы руко
водящих органов КПГ.
X  съезд — это первый за 

все послевоенное время ле
гальный съезд греческих 
коммунистов. Он является 
важной вехой на пути пар
тии, крупным событием для 
всего демократического дви
жения и политической жиз
ни Греции.

З А Д А Ч И

Э Ф И О П С К О Й

Р Е В О Л Ю Ц И И
АДДИС-АБЕБА, 15 мая. 

Укрепление единства и 
сплоченности широких на
родных масс, обеспечение 
их демократических прав с 
целью создания прочной 
базы для строительства об
щества, свободного от экс
плуатации и угнетения, — 
одна из важнейших задач 
эфиопской революции, зая
вил председатель Временно
го военного административ
ного совета (ВВАС) Эфиопии 
Менгисту Хайле Мариам. •

Выступая на многотысяч
ном митинге в городе Дага- 
бур, он подчеркнул, что им
периализм не оставляет сво
их планов задушить эфиоп
скую революцию, расколоть 
национальное единство и 
территориальную целост
ность страны. С этой целью 
международная реакция пы
тается использовать в своих 
интересах экспансионистские 
устремления правящих кру
гов Сомали, вновь активно 
наращивая его военный 
потенциал, всячески поощ
ряет деятельность сепара
тистских группировок в 
Эритрее и контрреволюци
онных элементов внутри 
страны.

Несмотря на то, что от
крытая интервенция, развя
занная Сомали против 
Эфиопии, закончилась пол
ным поражением агрессора, 
указал он, народные массы 
должны бдительно стоять 
на страже завоеваний рево
люции, суверенитета и тер
риториальной целостности 
родины перед лицом новых 
преступных замыслов внеш
ней и внутренней реакции, 
приложить максимум уси
лий для осуществления про
граммы коренных социаль
но-экономических преобра
зований.

Эфиопская революция, 
являясь неотъемлемой ча
стью мирового революцион
ного процесса, подчеркнул 
председатель ВВАС, реши
тельно выступает на стороне 
угнетенных масс в их борь
бе за свободу и независи
мость, против империализ
ма, колониализма и расиз
ма.

С отчетным докладом вы
ступил Первый секретарь 
ЦК КПГ Харилабс Флора- 
кис.

Говоря о международном 
положении, докладчик отме
тил, что могущество социа
листического содружества и 
последовательная ленинская 
политика КПСС, направлен
ная на обеспечение мира во 
всем мире, явились основ
ным фактором, обеспечив
шим успех политике разряд
ки и мирного развития. Эта 
политика, поддерживаемая 
всеми миролюбивыми сила_ 
ми, представляет единствен
ную альтернативу угрозе 
термоядерной войны, кото
рая означала бы невидан
ную катастрофу для челове
чества.

Докладчик подверг крити
ке политику китайского ру
ководства, и прежде всего 
ее антисоветскую направ
ленность. Нас беспокоят, 
сказал он, развитие Пекином 
отношений с кругами агрес
сивного блока НАТО, его 
выступления в пользу про
изводства нейтронной бом
бы американскими империа
листами, оказываемая им 
поддержка фашистским и 
другим реакционным режи
мам. Китайское руководство 
отвергает неоднократные 
предложения Советского Со
юза о нормализации отно
шений на основе принципов 
мирного сосуществования. 
Всем ясно, заявил X. Фло- 
ракис, что от такой полити
ки выигрывают только им
периализм и/ враги мира.

Докладчик отметил далее, 
что в последнее время на
блюдалось обострение идео
логической борьбы. Между
народный империализм уси
ливает попытки идейного 
подрыва социалистической 
системы и международного 
коммунистического движе
ния, что придает исключи
тельно важное значение во
просам идеологической рабо
ты партии, сказал X. Флора- 
кис.

С разных сторон, заявил 
он, ведутся атаки на между
народное коммунистическое 
и прогрессивное движения, 
в том числе — нередко под 
флагом так называемого 
«еврокоммунизма». Компар
тия Греции отклоняет эту 
«теорию» и категорически 
выступает против попыток 
противопоставить ленинизм 
марксизму, против всех «те
орий», которые отрицают 
международное значение ле
нинизма. f  J

Остановившись на про
блемах внутриполитической 
обстановки, оратор подчерк
нул, что главные вопросы 
сегодняшнего дня — укреп
ление национальной незави
симости, достижение. под
линной демократии, решение 
экономических проблем, вы
званных как общим кризи
сом капитализма, так и эко
номической политикой пра
вительства, удовлетворение 
экономических и социаль
ных требований трудового 
народа.

Съезд продолжает свою 
работу.

Н А В С Т Р Е Ч У  X I  Ф Е С Т И В А Л Ю
Художники Кубы работают над плакатами, посвящен

ными X I Всемирному фестивалю молодежи и студентов, 
который состоится летом этого года в Гаване. Их основ
ные темы: антиимпериалистическая солидарность моло
дежи, борьба за мир и разоружение, дружба народов.

НА СНИМКЕ: плакат «За антиимпериалистическую
солидарность, мир и дружбу!».

Фотохроника ТАСС.

Г Р У Б О Е  П О С Я Г А Т Е Л Ь С Т В О
О ТТА ВА , 15 м ая. В  Канаде 

ш и р и тся  д виж ение протеста 
против внесенного  в пар ла 
м ент пр авительственного  з а ко 
нопроекта , которы й предостав
ляет  ф едеральной v полиции 
право  контроли ровать  ч а с т 
н ую  пер еп и ску  граждан.

П рогрессивны е си лы  стр ан ы  
вы ступ а ю т  против нам ерения 
п р ави тел ьства  уси л и ть  кон 
троль секр етн ы х  сл уж б  над 
частной  ж и зн ь ю  граж дан . На 
д нях  10-й съ е зд  федерации

проф ессиональны х  ж у р н а л и 
стов Квебека  принял резолю 
цию, о суж д аю щ ую  планы  пра
вительства . П ротив р еакцион 
ного зако но пр оекта  вы ступ и л и  
Ком партия Канады , другие по
ли тические  и о бщ ественны е  
организации. М ногие член ы  па
ла ты  общ ин ф едерального  
парламента, у ч и т ы в а я  непо
п ул яр н ость  зако н о п р оекта  сре
ди избирателей , т а к ж е  вы с 
туп и ли  против его n P ^ * ? ™ * *

В. П О ЛО НСКИ Й .

К событиям в Заире

I

БРЮССЕЛЬ, 15 мая. По 
сообщениям информацион
ных агентств, в Заире в 
провинции Шаба (бывшая 
Катанга) вновь разверну
лись вооруженные столкно
вения между повстанцами 
их организации Фронт на
ционального освобождения 
Конго и правительственны
ми войсками. Военные дей
ствия происходят в районе 
городов Колвези и Мучача.

В опубликованном в 
Брюсселе коммюнике фрон
та говорится, что в ходе 
военных действий захваче
но военное снаряжение, за
ирская армия понесла поте
ри и многие из ее солдат 
присоединились к повстан
цам.

ПАРИЖ, 15 мая. Как. пе
редает агентство Франс 
Пресс, официальное агент
ство Заира АЗАП распро
странило сообщение, в кото
ром утверждается, что дей
ствующие в провинции Ша
ба повстанческие' силы яко
бы «пользуются ' поддерж
кой» ряда государств, в том 
числе Советского Союза.

Совершенно очевидно, что 
подобные утверждения не 
имеют под собой никаких 
оснований и являются вы
мышленными. Распростра
нение подобных сообщений, 
как видно, понадобилось 
для того, чтобы оправдать 
вмешательство некоторых 
западных государств во 
внутренние дела Заира.

Это подтверждается тем, 
что Заир, как сообщают ин
формационные агентства, 
обратился к некоторым 
странам НАТО и Китаю за 
военной поддержкой в связи 
с событиями в провинции 
Шаба.

БРЮССЕЛЬ, 15 мая._ По
сол Народной Республики 
Ангола Луиш д’Алмейда 
выступил здесь с заявлени
ем, в котором категорически 
опроверг сообщения о при
частности Анголы к событи
ям в заирской провинции 
Шаба. Правительство НРА, 
подчеркнул посол, заявляет, 
что «Ангола не имеет ни 
прямого, ни косвенного от
ношения к указанным со
бытиям, . которые происхо
дят в сотнях километров от 
ее границ и которые каса
ются исключительно народа 
Заира».
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г а г а т а  в  л е с о с е к е
От Макзыра до ближай

шего вахтового поселка—де
сятки километров. Конечно, 
при хорошей асфальтиро
ванной дороге —  эго не рас
стояние. А Полине Савельев
не Бочкаревой приходится 
преодолевать эти километры 
за много часов. Зшйой про
ще: дорога замерзшая, снег 
плотно укатан машинами. А 
летом, особенно после дож
дя, на некоторых участках 
можно проехать только на 
вездеходе. Нередко надо с 
машины пересаживаться на 
катер и плыть по реке, по
том снова перебираться на 
вездеход. Да, путь нелег
кий, особенно если нужно 
доставить в целости и сох
ранности груз — книги.

Полина Савельевна работа

ет продавцом в Макзырском 
магазине. Здесь есть и от
дел, где торгуют книгами. В 
маленьком лесном поселке 
многие жители любят книгу. 
Томики не залеживаются на 
полках. Кажется, и продав
цу не о чем беспокоиться. 
Но Полина Савельевна взя
ла на себя и другие обязан
ности. Те, кто работает на 
вахтовых поселках, долго не 
появляются дома. После 
нелегкого труда многим 
нравится коротать время 
наедине с любимой книгой. 
Бот поэтому продавца здесь 
встречают как желанную 
гостью.

В Верхнекетском районе 
Полина Савельевна Бочкаре
ва не единственная книгоно
ша. В том же Ингузетском

леспромхозе, например, ра
ботают шоферы М. Д. Шум
ков и Э. Я. Долгополов. Вы
езжая в рейс, они берут с 
собой разную . литературу. 
Михаил Дмитриевич и Эду
ард Яковлевич хорошо зна
ют, чем интересуются их 
товарищи, у них свой посто
янный круг покупателей. 
Сами страстные книголюбы, 
они умеют увлечь других.

Два года назад в Клюк- 
винхе, — центральном по
селке леспромхоза — был 
открыт прекрасный книж
ный магазин. Он никогда не 
пустует. Сюда приходят 
люди самых разных про
фессий и возрастов. С от
крытием магазина появи
лась возможность снабжать 
литературой глубинные по

селки Лисицу, Дружный, 
Центральный, Мажзыр. Ра
ботники его поддерживают 
тесные отношения с админи
страцией, парткомом ЛПХ. 
Руководители леспромхоза 
всегда выделяют транспорт 
для доставки книг на лесо
секи.

Два года назад состоялось 
бюро Верхнекетского райко
ма КПСС, которое рассмот
рело вопрос о состоянии 
книжной торговли в районе. 
За этот сравнительно корот
кий срок сделано немало: 
реконструированы магазины 
в Степановке, Катайге, по
явились специальные отде
лы в магазинах промышлен
ных товаров. Большую по
мощь в укреплении кадров, 
внедрении прогрессивных

форм торговли оказали ра
ботники облкниготорга. Ма
газины .района теперь при
нимают заранее заказы по 
тематическому плану, актив
но участвуют в мероприяти
ях областного масштаба — 
различных неделях, дека
дах, в  празднике «Северное 
сияние», проводят встречи с 
ветеранами войны и труда. 
Растет сеть общественных 
распространителей книги. 
Традиционными стали выез
ды на вахты, нижние и вер
хние склады. Работников 
магазина можно часто 
встретить на предприятиях, 
стройках, в лесосеках. Все 
это, конечно, дает положи
тельные результаты. В 1977 
году в районе распростране
но книг на 120 тысяч руб
лей. В этом году план уве-. 
личен до 150 тысяч. Есть 
уверенность, что верхнекет- 
цы и с этим планом с 
честью справятся.

А. ЛЕВИН.

ИЗ ПЛЕНА ЛЕТ 7 Ш 1 Ш 1 1 1 1 1 1 1 1 1 Ш П Ш Ш Ш Ш 1 1 1 Ш Ш Ш Ш 1 1 Ш Ш

Л Е Т Н И К  Х А Р И Т О Н  
С Л А В О Р О С С О В

Из полутора тысяч студен
тов в Томском технологиче
ском к осени 1919 года оста
лось менее трети. В основ
ном это были вернувшиеся с 
мировой войны инвалиды, 
люди, явно не пригодные для 
военной службы. Остальных 
мобилизовали колчаковцы, 
стремясь остановить наступ
ление Красной Армии.

На механическом факуль
тете, за одной партой с буду
щим знаменитым авиаконст
руктором Николаем Камо
вым, которому шел семнад
цатый год, сидел Харитон 
Семененко. Был он ровно в 
два раза старше Камова, здо
рово покалечен и сильно 
хромал. * Регулярных за
нятий тогда, конечно, не бы
ло. Но студенты приходили 
в институт. Много бы
ло разговоров об авиации, 
новой, быстро развивающей
ся отрасли техники.

Камов, который сразу и 
навсегда увлекся авиацией, 
пытался увлечь ею и Семе
ненко. Однако тот почему-то 
явно старался уйти от раз
говора. Так продолжалось до 
тех пор, пока в конце декаб
ря 1919 года в Томск не во
шли передовые отряды 5-й 
Красной Армии. И тогда Ни
колай Камов узнал, что Х а
ритон Семененко — один из 
первых и прославленных 
русских летчиков, о полетах 
которого Камов много читал 
и которым восхищайся. 
Свою вторую фамилию iv— 
Славороссов — широко изве
стную в России и за рубе
жом, Харитон сознательно 
скрыл, чтобы его не аресто
вали, как командира Крас
ной Армии, или не мобили
зовали в белую армию, как 
офицера и специалиста в 
области авиации.

Харитон Семененко родил
ся в октябре 1886 года в селе 
Домашлино Черниговской гу
бернии в крестьянской семье. 
В конце минувшего века 
отец перебрался в Одессу и 
устроился там дворником, 
что давало ему возможность 
кое-как перебиваться. Хари
тону удалось окончить на
чальное, а затем ремеслен
ное училище. После этого 
он устроился работать в од
ну из велосипедных мастер
ских города.

Велосипедный спорт в те 
годы был очень модным, и 
имена лучших гонщиков 
знала вся Одесса. Среди них 
был и Сергей Уточкин, впо
следствии один из первых 
русских летчиков. Тесная 
дружба связала Сергея 
Уточкина со слесарем Хари
тоном Семененко, который 
ремонтировал ему велоси
пед. По совету Уточкина Ха
ритон решил попробовать 
собственные силы на велоси
педном треке и со временем 
добился хороших результа
тов. А когда Уточкин одним 
из первых в России пересел 
с велосипеда на аэроплан, он 
пристроил товарища механи
ком к летчику Сегно. Вместе 
с ним Семененко вскоре ока
зался в Варшаве, где его 
шеф должен был совершить 
ряд показательных полетов. 
Здесь в свободное от работы 
время Харитон Семененко 
собрал из пришедших в не
годность машин аэроплан и 
выпросил у Сегно. который 
весьма благосклонно отно
сился к нему и даже обучал 
его приемам управления са
молетом, разрешение на са
мостоятельный полет. Сегно 
разрешил ему взлететь и 
сделать несколько кругов 
над загородным аэродромом.

Благополучно оторвавшись 
от земли и полетав над аэро
дромом. Харитон устремился 
к Варшаве. Погода была 
прекрасной, ярко светило 
солнце, ,и варшавяне с вос
хищением наблюдали за по
летом неизвестного летчика. 
Когда же Семененко призем
лился на аэродроме, его гам 
уже ожидал наряд полиции, 
чтобы арестовать за полет 
над городом без разрешения 
полицмейстера. Однако на 
аэродроме Харитона встреча

ла и огромная толпа варша
вян, которая устроила ему 
бурную овацию. Полиция 
была оттеснена и незаметно 
ретировалась, а несколько 
дней спустя Харитон полу
чил диплом русского летчи
ка. На нем стоял номер 41.

С того времени Семененко 
стал профессиональным пи
лотом. Пятым в мире он 
повторил мертвую петлю Не
стерова. Переезжая из горо
да в город, выступает с пока
зательными полетами. Имя 
его становится известно всей 
стране. Тогда и родился псев
доним Славороссов, под ко
торым этот человек вошел в 
историю отечественной авиа
ции.

Известная итальянская 
фирма «Капрони» пригласи
ла Харитона к себе в каче
стве шеф-пилота. Выступая 
на самолетах этой фирмы, 
он одержал ряд побед на со
ревнованиях и сделал фирме 
«Капрони» хорошую рекла
му.‘Но однажды во время
полета на аэроплане взорвал
ся бензобак, и машина рух
нула, придавив летчика. 
Славороссов стал инвалидом. 
Но железное здоровье и 
большая сила воли помогли 
ему вернуться в авиацию.

Первая мировая война за
стала Славороссова во Фран
ции. Он сразу вступил во 
французскую армию и был 
зачислен в 1-й Дижонский 
авиационный полк. Славо
россов принимал активное 
участие в боях и снискал 
большое уважение своих то
варищей. Грудь его украсили 
высшие боевые награды 
Французской Республики.
В 1915 году Славороссов был 

ранен и вернулся в Россию. 
Некоторое время он работал 
на авиационном заводе в Пе
трограде,' где из импортных 
частей собирали самолеты. В 
свободное время обучал ме
хаников летному делу. В 
числе его учеников был про
славленный впоследствии 
летчик Герой Советского Со
юза М. В. Водопьянов.

После Октябрьской рево
люции Славороссов, сразу 

.вставший на сторону народа, 
был назначен начальником 
одного из авиационных отря
дов, стоявших в Петрограде.

Неожиданно открылись 
старые раны, и для поправки 
здоровья ему предоставили 
продолжительный отпуск. 
Провести его Славороссов 
решил в Томске, где были хо
рошие врачи и где жила его 
семья. На станции Екатерин
бург его застал белочешский 
мятеж. Славороссова, ехав
шего в форме красного ко- 
майдира, арестовали и долж
ны были расстрелять. Спасла 
его чистая случайность. Он с 
трудом добрался до Томска. 
Здесь он и назвался рядо
вым солдатом Семененко, 
так как отнюдь не спешил 
на новое свидание с колча
ковской контрразведкой.

Человек большой силы во
ли, он засел за учебники и 
вскоре, сдав экстерном за 
курс реального училища, по
ступил в Томский, техноло
гический институт, где и 
учился уже второй год...

Камов с интересом выслу
шал этот рассказ. Но вскоре 
они расстались: Славороссов 
ушел с частями 5-й красной 
Армии добивать врага. В ин
ститут он больше не вернул
ся. После гражданской вой
ны Славороссов окончил Во
енно-Воздушную академию 
им. Жуковского. Он стал 
видным строителем Совет
ского Военно-Воздушного 
Флота, возглавлял многие 
первые перелеты, осваивал 
авиационные трассы. С Ни
колаем Ильичом Камовым, 
ставшим к тому времени ру
ководителем авиационного 
КБ. он встретился уже в 
Москве. Дружба их продол
жалась до самой кончины 
Славороссова в 1941 году.

Много лет прошло с тех 
пор. Но слава выдающегося 
летчика живет.

И. ЛОЗОВСКИЙ.

*

ПОСЛЕ ЧЕТЫРЕХ ЭТАПОВ
БЕРЛИН, 15 мая. (ТАСС). 

После первых четырех эта
пов сборная СССР, двенад
цать раз побеждавшая в ве
логонке Мира, уверенно ли
дирует и в нынешних сорев
нованиях, выигрывая у иду
щих вторыми велосипеди
стов ГДР 4 мин. 28 сек. Вре
мя лидеров—50 час. 47 мин. 
31 сек. На третьем месте — 
команда ЧССР — 50:58.01.

В желтой майке лидера 
по-прежнему выступает Зиг- 
берт Шмайссер из команды 
ГДР, зарекомендовавший се
бя мастером финиша. Заняв 
третье место на четвертом 
этапе, он увеличил «запас» 
секунд до 15 в отношении 
занимающего второе место

прошлогоднего победителя 
гонки Мира Ааво Пиккууса 
из Тарту. У Шмайссера — 
16:54.05. Также уверенно 
идет третьим Александр Гу
сятников из Куйбышева — 
16:55.07, а на четвертое место 
после вчерашней победы на 
этапе вышел дебютант со
стязаний Юрий Захаров из 
Пскова — 16:58.07. В  его
«ранце» и фиолетовая майка 
самого активного гонщика, 
перешедшая от Пиккууса, 
который сохраняет зеленую 
майку «короля гор».

Сегодня в велогонке Мира 
— выходной. 16 мая гонщи
ки покидают территорию 
ГДР и выйдут на старт пя
того этапа, протяженностью 
158 км от немецкого горо
да Гера до известного чехо
словацкого курорта Карловы 
Вары.

В Ш Е С Т О Й  З О Н Е
Федерация футбола СССР 

сообщает результаты матчей 
второй лиги (шестая зона), 
которые состоялись 14 мая:

«Целинник» — «Динамо» 
— 1:0, «Иртыш» — «Торпе
до» (Томск) —_ 2:2, «Трак
тор» — «Чкаловец» — 3:0,
«Звезда» — «Энергия» — 2:1, 
«Ангара» — «Автомоби
лист» — 1:1, СКА (Хаба
ровск) — «Торпедо» (Руб
цовск) — 1:0, «Амур» (Ком- 
сомольск-на-Амуре) —«Спар
так» — 0:0, «Луч» — ■ «Вос
ток» —  4:0, «Булат» —
«Амур» (Благовещенск) — 
1:1, «Шахтер» — «Локомо
тив» — 2:2.

(Корр. ТАСС).

Лидия Филипповна Гузей — повар. Десять лет тру
дится она в детских яслях с. Лукашкин Яр. Вкусные, 
питательные блюда готовит детям животноводов, рыба
ков, охотников. Дети любят и уважают Лидию Филип
повну за ее чуткое, материнское отношение к ним.

- Фото Н. Лесникова.

Г Е О Л О Г И  Ч И Т А Ю Т .. . ВОДУ
К а к  ни тщ ательн о  природа у к р ы в а е т  свои клад овы е полез

ны х  ископаем ы х , люди их находят порой по н езам етн ы м  сле 
дам. И звестен  сл учай , когда геологи о бн ар уж и ли  их м есто 
рождение по пиропам постоянны м  сп утн и к ам  алм аза, в ы 
б рош енны м  из ли сьей  норы .

Н ы не  на во ор уж ени и  геологов находится эф ф екти вн ая  тех 
ника  пр очтен ия загадон природы. В  пави льоне  «Геология» 
ВД Н Х С С С Р  д ем онстр ируется ф отом етр , пр ед назначенны й  для 
оперативного  анализа  воды р уч ье в , родников и р ек  в местах  
поиска. Прибор определяет концентрации р а зл и чн ы х  элем ен 
то в  в растворах . Точное «пр очтени е»  воды помогает опреде
л и ть  м есторож д ения полезны х  ископаем ы х .

А. Р . ГО Н Ч А РО В .
(ВДНХ СССР — ТАСС). '

ПЬЯНСТВУ — БОЙ

Сто грамм и загадка »
В медвытрезвителе Кировского РОВД недавно подсчита

ли, что больше всего пациентов (треть) в этом году поступи
ло к нам из района Томска-I. Точнее, из треугольника, об
разованного ресторанами «Томск», железнодорожным и 
пельменной на углу проспекта Кирова и улицы Нахимова. Во 
всех этих предприятиях общественного питания продают 
спиртное.

Но, по сведениям милиции, пьяных немало попадается в 
«треугольнике» и после 11 вечера. Когда одна его точка, 
пельменная, давно уже закрыта. А в двух других — «пре
дельная норма отпуска водки не больше 100 граммов на 
одного посетителя с подачей лишь при заказе блюд и заку
сок». Этот важный пункт из приказа министра торговли 
РСФСР от 13 ноября 1975 года по идее должен исключать 
«поставку пьяных» ресторанами.

Наша рейдовая бригада решила проверить, в чем же тог
да дело.

Время для музыки в рес
торане «Томск» еще не на
стало. Редкая публика была 
чинной и тихой. Только со
седний столик нарушал гар
монию. Два подвыпивших 
парня над чем-то громко 

' хохотали. И совсем развеси- 
лись, когда официант поста
вил перед ними 500 граммов 
водки и один салат из огур
цов. Итого, по 250 граммов 
на человека.

— Ну, о правилах-то нам 
говорят каждый день, так 
что я прекрасно знаю, 
сколько положено посети
телю водки, .— ответил 
А. Прасолов, когда мы нача
ли составлять на него прото
кол.

— А почему все же нару
шили?

— Иначе йе выполнить 
план, — поспешила на вы
ручку официанту админист
ратор зала А. И. Капацкая. 
— Да, мы соэнаем, что спа

иваем посетителем, но выхо
да у нас нет.

Заметим, что план
«Томск» выполняет всегда. 
Только отнюдь не водкой. 
На ее долю в товарообороте 
ресторана падает всего семь 
процентов. А вот собствен
ной продукции, то есть блюд 
и закусок, что готовят пова
ра и что является одним из 
главных показателей работы 
предприятия общепита, в 
«Томске» произвели в пер
вом квартале на 105,9 про
цента. Поэтому в практике 
— подавать спиртного, 
сколько бы человек ни по
просил, — нам видится пре
жде всего игнорирование 
приказа, министра. Оно от
дает к тому же мещанской 
психологией официантов бы
лых времен: чем бы клиент 
ни тешился, лишь бы рас
платился. И, уж конечно, 
это не красит коллектив, ко
торый во втором тресте сто

ловых считается ооразцо- 
вым.

Вскоре мы убедились, что 
у работников «Томска» до
вольно оригинальные пред
ставления и о культуре за
столья.

Вот пятеро студенток, об
служивает которых моло
денькая Светлана Вершини
на (она здесь работает всего 
полгода). Перед ними в гра
финчике 500 граммов водки, 
сухое вино, в рюмках нали
то шампанское. А офици
антка ставит им на стол еще 
спиртного.

— Что это для них, здо
ровых, цветущих? — пробу
ет ' возразить нам Вершини
на.

Ее поддерживает опытная 
официантка Л. М. Абуша- 
ева:

— Я сегодня подаю норму. 
А- вы посмотрите, какие 
унылые лица за мотай сто
ликами...

Стало быть, веселье и хо
рошее настроение зависят 
целиком от дозы выпитого? 
Странные взгляды начинаю
щим прививают наставники.

В то время, как мы пыта
лись выяснить причину на
рушений в зале, швейцар 
ресторана Н. А. Райский за 
нашей спиной продавал вод
ку на вынос.

— Постороннему ни за что 
бы не отпустила, — клялась 
нам буфетчица Е. И. Мош- 
кина. — Поверьте, я отлич
но знаю: водка после семи, 
на вынос категорически за
прещена. Но Николай Алек

сандрович — свои, человек...
Чуть позже мы выяснили, 

что и в железнодорожном 
ресторане правила продажи 
спиртных напитков знают 
нисколько не хуже. Но так 
же, как и в соседнем «Том
ске», пренебрегают ими. 
Цель, по мнению официан
ток, того стоит: не обидеть 
своего человека, ну и, ко
нечно, себя.

Поэтому и вынесла 3. Ф. 
Аниско три бутылки водки 
в одиннадцатом часу вече
ра заместителю начальника 
автовокзала С. Н. Новикову. 
«Хороший знакомый, рядом 
работаем...». А то, что он был 
нетрезвым, деликатно поста
ралась не заметить.

Когда мы вошли, в желез
нодорожном ресторане столы 
едва не ломились от гра
финчиков. Но официантки 
Л. Г. Барышева, В. М. Ве- 
кварт, 3. М. Миниярова 
продолжали принимать за
казы на водку без ограниче
ния.

Пьянка шла, как в старой 
корчме. Дважды на наших 
глазах посетители уходили, 
держась за стенку. Явные 
пациенты медвытрезвителя... 
Официантку В. М. Векварт, 
жертвами «гостеприимства» 
которой только что они ста
ли, такие последствия не 
волновали. Она весело пода
вала уже изрядно подгуляв
шей компании заказанное 
спиртное.

— Вы не ошибаетесь: это
меня в феврале прошлого 
года оштрафовали на 50

руолеи за продажу водки на 
вынос. Я тогда в «Томске» 
работала, — подтвердила 
Векварт, подписывая оче
редной протокол. — Натура 
у меня жалостливая: хотят 
люди выпить — не могу от
казать.

— Как они нам надоели, 
эти пьяницы! — вдруг пожа
ловалась администратор за
ла Е. В. Муран.. — Превра
тили ресторан, культурное 
место отдыха, в кабак.

Елена Васильевна лгала 
самой себе. Ведь кто же 
иной, как не она, админист
ратор, чья первейшая обя
занность — следить за рабо
той официанток (а значит, 
и за культурой застолья), 
бесстрастно взирала на лиш
ние 200—300 граммов за сто
ликами посетителей. И этим 
поофряла подчиненных на 
дальнейшие нарушения.

Приказ министра торгов
ли работникам ресторанов 
«Томск» и железнодорожный 
хорошо известен. Но они 
его не выполняют. Это им 
невыгодно. Руководству вто
рого Томского треста столо
вых (в его ведении оба рес
торана) необходимо сделать 
самые серьезные выводы. 

Рейдовая бригада:
В. КОВАЛЬ, старший 

инспектор службы отде
ла УВД, С. ГРИВЦОВ, 
инспектор, профилактики 
отдела УВД, В. МАКСИ
МЕНКО, заместитель
начальника медвытрез
вителя Кировского
РОВД, А. ФАДЕЕВА, 

наш корр.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
СОВЕТСКОГО РАЙОННОГО 

СОВЕТА НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ

18 мая 1978 Года, в 14 ча
сов, в зале заседаний Совет
ского райкома КПСС (пер, 
Батенькова, 6) состоится 
«день депутата».

Приглашаются депутаты 
районного Совета народных 
депутатов.

ИЗВЕЩЕНИЯ

17 мая в обллектории (нр, 
Ленина, 75) состоится лек
ция «Международное поло
жение СССР».

Лектор — А. П. Бурцев 
(г. Москва).

Начало — в 19 часов.
* * *

18 мая. с. г. в Доме поли
тического просвещения (ул. 
К. 'Маркса, 14) состоится 
лекция на тему: «Актуаль-'
ные проблемы идеологиче
ской борьбы в современных 
условиях».

Выступает лектор отдела 
пропаганды ЦК КПСС Плет- 
ников В. И.'

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты, политин
форматоры, преподаватели 
народных университетов, 
вузов, техникумов, профтех
училищ, школ.

Начало — в 9 часов. <f

Т В
С РЕД А , 17 м ая 

П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А  
М О С КВА

10.00. «Время». 10.55. Про 
грамма мультфильмов. 11.25 
«Голубка». 1-я серия. 12.30 
«Клуб кинопутешествий».

С 13.30 до 16.00 — перерыв
16.00. Программа докумен

тальных фильмов творческогс 
объединения «Экран». 16.40 
«Основы Советского государст 
ва и права». 17.10. «Творчестве 
Б. Шоу». Передача 2-я. 18.00
«Жизнь науки». Интервидение

ТО М СК
18.30. Новости. 18.40. «В лес 

ном цехе области». «Лесозаго 
товительной технике — высо 
кое качество ремонта». 19.05 
«Пьянству — «нет!». Фильл 
«Ответственность родителей з< 
воспитание детей» . комменти 
рует врач-нарколог Б. Г. Кня 
зев.

М О С КВА
19.30. Новости. 19.45. «Ма

ленькая история о человече 
ской доброте». Документаль 
ный фильм. 20.00. «Творчестве 
народов мира». 20.30. «Качест 
во нашей работы». Ведет пере 
Дачу политический обозрева 
тель В. П. Бекетов. 21.15. Ти 
раж «Спортлото». 21.25. «Го 
лубка». 2-я серия. 22.30. «Вое 
мя». 23.00. «Трудный путь». До 
кументальный телефильм
23.30. «Ваше мнение». Веде' 
передачу О. Доброхотова. 00.25 
Новости.

В Т О РА Я  П Р О ГР А М М А  
М О С КВА

18.30. Чемпионат мира m 
У2£су. Передача из Белграда
19.30. Новости.

ТО М СК
19.45. «Фильм — детям» 

«Взвейтесь кострами»!,. 20.20 
Спортивная программа. 20.55 
«Сельская новь». 21.25. Ново 
сти. 21.35—22.25. «Дорогамг 
НТР». Научно-популярны*
фильм.

р а д и о
С РЕД А , 17 м ая

7-34. Последние .извести 
7.45.4 «Бригадный подряд в де 
ствии». 9.00. По страницам г 
зеты «Красное знамя». 9.2 
«Смена». Радиопрограмма д; 
молодежи. «Пятилетке эффе 
тивности и качества — энт 
зиазм и творчество молодых 
«Страда весенняя». Рассказ 
молодых механизаторах Перв 
майского района. «Биограф! 
молодых». «Моя суббота 
учебный день». К итогам уче 
ного года в ШРМ. 19.00. П 
следние известия. 19.11. «См 
на». Радиопрограмма для м 
лодежи. (Повторение утренн 
го выпуска).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ш ш ш
17 мая. «П озд няя лю бовь»

- 19-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

17 мая. «Лихорадка на белой 
полосе» — 18, 20.

О & Ш
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«С луж ебны й  роман» (две се
рии) — 9, 13-10, 19-15. « Б л о к а 
да» (3-я и 4-я серии) — 16-10. 
« З н а к  вечности» 11-50. 

имени М. ГОРЬКОГО 
«П р и езж ая»  — 8-35, 10-30,

12-25, 14-20. 16-15, 18-10, 20-05, 
22. « У са ты й  н ян ь»  — 8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. Зал кинохроники. 
«Го луб ая  вода, белая см ер ть»
— 9. 11-30, 14, 16-30, 19. «Пе
нии — тревога человечества»
— 10-25, 12-55. 15-25, 17-55.

«ОКТЯБРЬ»
«П р и езж ая»  — 8-40, 10-35.

12-30, 14-25, 16-20, 18-15, 20,
22-05. «У саты й  нян ь»  — 8-50, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20, 
22. «О пасны е игры » — 10-30. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
«У важ а е м ы е  лю ди» •— 9,

12-30, 14-10. «О пасная погоня» 
(две серии) — 16. 18-30, 21.
М ул ьтсб о р ки к  Ns 68 — 10-50.

«СИБИРЯК»
«У са ты й  н ян ь»  — 11, 12-40,

14-20, 16, 17-40, 19-20, 21. « Е ж и  
р ож д аю тся без ко лю чек»  —
9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«М аринка , Я н н а  и тайна  ко 
ролевского  зам к а»  —  14. «Доб
рота» — 17, 19, 211

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«П р и кл ю чен и я  Н уни» — 15. 
«Ре й с»  —  17-10, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО

«И стребители» — 19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Это  сл учи л о сь  в праздник»

15, 17, 19, 21.
«ПИОНЕР»

М ультсборнин  №  74 «М ел ь 
н ик и ч е р т» — 9, 14-20. «Ч уд ак  
из 5-го «б» 1 — 10-40, 17-40.
«М ар ка  стр ан ы  Гонделупы » 
— 12-30, 16. «О пасность»  — 
19-30, 21-10.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Тени и счезаю т  в полдень»
(3-я и 4-я серии) — 13, 16, 19.

Томский торг «Гастроном» 
проводит прием молодежи, 
не моложе 18 лет, на курсы 
продавцов и кассиров-конт- 
ролеров. За время обучения 
выплачивается стипендия в 
размере 62 руб.

Обращаться: г. Томск, пл. 
Революции, 2, в отдел кад
ров, телефон № 2-40-21.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
Червонограде на трехкомнат
ную в Томске.

Обращаться: 292210, Черво- 
ноград, ул. 50-летия СССР, 
дом 28, кв. 42, к Самсонову.

18 мая Концертный зал
Навстречу 60-летию ВЛКСМ 

КОНЦЕРТ МОЛОДЫХ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ 
ТОМСКОЙ ФИЛАРМОНИИ

Участвуют: солисты филармонии, струнный квартет, ан
самбль народных инструментов.

Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

20—21 мая Концертный зал
ЗАКРЫТИЕ СИМФОНИЧЕСКОГО СЕЗОНА

В программе:
Бетховен — Увертюра «Леонора» № 1.
Моцарт — Симфония № 38 «Пражская».
Танеев — Кантата «Иоанн Дамаскин».
Чайковский — Увертюра-фантазия «Ромео и Джуль

етта».
Исполнители:

Томский симфонический оркестр;
лауреат премий Ленинского комсомола хоровая капел

ла Томского государственного университета (художествен
ный руководитель — заслуженный работник культуры 
РСФСР Виталий Сотников).

Дирижер — народный артист Эст. ССР Роман МАТСОВ.
Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

Научно-исследовательский институт прикладной мате
матики и механики при ТГУ объявляет конкурс на за
мещение вакантных должностей: заведующего сектором, 
старшего научного сотрудника, младшего научного со
трудника в лабораторию небесной механики;

старших^ научных сотрудников в лабораторию автома
тизации сбора и обработки экспериментальной инфор
мации, младших научных сотрудников в отделы физики 
горения и механики жидкости и газов.

^Срок конкурса — две недели со* дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять по адресу: г. Томск, пр. Лени
на, 36, НИИПММ при ТГУ, ученому секретарю.

Учебно-производственный комбинат проводит набор на 
курсы мастеров по пошиву и ремонту обуви. Срок обу
чения — от 6 до 12 месяцев. Стипендия — 40 рублей.

Здесь же требуются мастера производственного обуче
ния.

Обращаться: г. Томск, ул. Ивана Черных, 101, телефо
ны №№ 5-73-31, 5-73-34. Проезд троллейбусом № 1, авто
бусом № э до остановки «2-й микрорайон».

Бюро по трудоустройству и информации населения 
приглашает в Томский отдел комплексного проектирова
ния Охтинского научно-производственного объединения 
Пластполимер на проектные работы объектов большой 
химии Западной Сибири: инженеров и техников в сек
торы: архитектурно-строительный, водоснабжения и ка
нализации, теплотехнический, сметный, КИП, связи, 
электроснабжения, а также в сектор авторского надзора’ 
за строительством Томского химического комбината и 
группу комплектации оборудования; бухгалтера, электро
фотографа, светокопировщицу, коменданта, слесаря-ре
монтника множительной техники (ЭРА, РЭМ, СКА).

За справками и направлениями обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает для работы в 
Центральных электросетях 
Томска: электромонтеров
по ремонту оборудования 
подстанций, дежурных
электромонтеров, слесарей 
по ремонту компрессорных

установок, мастеров. Для ра
боты в Томске — вахтеров, 
трактористов, машинистку, 
уборщиц. Работники под
станции обеспечиваются 
благоустроенным жильем в 
пос. Молодежном.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а.

НДШ ЙД РЙ И ТЕЛЕФОНЫ fe
Адрес оелакции: 

секр етар и ата  — 
стр о и тел ьства  — 
стро ительства

634050. Томск, ГСП. пр. Фрунзе. 103. Телефоны: приемной редактора — 3-44-35. зам естителей
3-40-20, 3-44-48, отдела партийной жизни — 3-40-51. 3-40-24. отдела пропаганды — 3-40-85 отдела
3-41-83. 3-41-53, отдела сельского хозяйства —3-43-75. 3-43-60. отдела науни и учебных

б ы та  —3-31-61, 3-06-31. отдела писем— 3-41-65. 3-06-87 3-06-31 областной журналистской

редактора — 3-06-52. 3-31-25, о твет. секр етар я  — 3-32-34,
пр ом ы ш лен н о сти  — 3-46-76. 3-40-58 отдела неф тегеологии и

заведений  — 3-43-63. отдела инф орм ации — 3-43-32. 3-31-22. отдела советсиого
организации  —  3-40-91. директора издательства  —  3-35-95. бухгалтерии  —3-10-17 отдела объявлений — 3-06-62, дежурного — 3-41-59.
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